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Преступления и показания
Раскрыты факты нелегальной торговли органами  
в Часовом Яре

Семён Бойков, Иван Дубровин

Н а территории ДНР, находящейся под 
контролем Киева, зафиксированы 

новые свидетельства работы чёрных 
трансплантологов. Сведения о незакон-
ном извлечении человеческих органов 
имеются в Часовом Яре — посол по осо-
бым поручениям МИД России по пре-
ступлениям киевского режима Родион 
Мирошник передал «Известиям» пока-
зания двух украинских военных, попав-
ших в плен. По его словам, у РФ имеется 
информация о подобной деятельности 
также в Лисичанске и Авдеевке. По сло-
вам официального представителя МИД 
России Марии Захаровой, в странах За-
пада и международных организациях 
хорошо известно о деятельности чёр-
ных трансплантологов.

По мере освобождения территорий 
в ДНР фиксируется всё больше свиде-
тельств работы чёрных транспланто-
логов. В распоряжении «Известий» ока-
зались свидетельства двух украинских 
военнопленных, рассказавших о слу-
чаях незаконного извлечения челове-
ческих органов в специальных медуч-
реждениях в Часовом Яре в Донецкой 
народной республике. В целях безо-
пасности имена очевидцев были из-
менены.

Один из военнослужащих расска-
зал, что видел, как в больницу, распо-
ложенную на улице Пирогова, д. 3, как 
минимум раз в неделю приезжал бе-

лый фургон, наполненный холодиль-
ными ящиками, которые предназна-
чены для транспортировки органов.

— Ночью видел, как [люди] выходи-
ли в белых костюмах, выносили холо-
дильные ящики и грузили их в маши-
ну. Грузили по ночам по графику около 
двух часов. Утром уже не было. Потом 
уже медсёстры говорили, что они (чёр-
ные трансплантологи. — «Известия») 
у людей, которые им попадались, у сол-
дат, вырезают органы. Скорее все-
го, у своих солдат. Трупы ночами вы-
возили в чёрных мешках, — рассказал 
Сергей.

Он добавил: всех медработников 
больницы сгоняли в одно крыло, что-
бы они не ходили в хирургию, однако 
информация всё равно утекла.

— Девчата возмущались, что хлопец 
ещё живой был, можно было спасти, 
там незначительное ранение, а оказал-
ся труп после хирургии, — поделился 
солдат. — Они работали отдельно, ото-
брали отделение хирургии и занима-
лись там своими делами: кого лечили, 
кого калечили. По поводу гражданских 
лиц не знаю.

О происходящем в украинских 
больницах рассказал и другой уро-
женец Часова Яра Михаил. По его сло-
вам, до сентября прошлого года в го-
роде функционировал специальный 
пункт (улица Недогибченко, 5), в кото-
ром могли извлекать чело-
веческие органы.
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Пожать выручку
В РФ завели рекордное количество дел  
за нарушение валютного законодательства

Мария Строителева

В России возбудили рекордное коли-
чество дел за нарушение валютно-

го законодательства — почти 100 тыс., 
следует из доклада ФНС (есть у «Изве-
стий»). В основном они касаются несво-
евременного возврата валютной выруч-
ки и других сложностей с отчётностью 
за трансграничные переводы, поясни-
ли в бизнес-сообществе. Проблемы 
возникли из-за ужесточившихся в про-
шлом году санкций — компании техниче-
ски не могли сделать переводы. Однако 
бизнесу вряд ли стоит ждать послабле-
ний со стороны властей — им нельзя до-
пустить отток капитала, поскольку это 
ослабит курс рубля и будет давить на ин-
фляцию. Как работать экспортёрам в та-
ких условиях — в материале «Известий».

В России растёт количество валют-
ных нарушений. С января по сентябрь 
2024 года было возбуждено 91 тыс. та-
ких дел, следует из самого актуального 
доклада «Эффективность работы ФНС» 
(есть у «Известий»). Это рекорд по край-
ней мере с 2017-го — более ранней ста-
тистики на сайте налоговой не приво-
дится. Для сравнения: за тот же период 
2023 года таких дел было почти вдвое 
меньше — 53 тыс.

Количество протоколов об ад-
министративном правонарушении 
за несоблюдение валютного зако-
нодательства действительно увели-
чилось, подтвердили «Известиям» 
в ФНС. Значительное их количество 
связано с несвоевременным пред-
ставлением в налоговые органы уве-
домлений об открытии российскими 
юридическими и физлицами зарубеж-
ных счетов, а также отчётов о движе-
нии средств по ним, уточнили в ФНС. 
Впрочем, в пресс-службе налоговой, 
а также в её отчёте нет данных о том, 
сколько дел завели по конкретным 
статьям.

Основные нарушения в этой об-
ласти связаны с требованием по воз-
врату валютной выручки из-за ру-
бежа, заявил «Известиям» адвокат 
по международному и налоговому 
праву Павел Мартынченко. Эти тре-
бования ввели в октябре 2023 года 
для поддержки курса рубля, однако 
затем пропорции несколько раз ме-
няли. Сейчас бизнес обязан возвра-
щать в страну 40% валютной выруч-
ки и продавать 90% от этого объёма. 
А требование реализовывать в стра-
не 50% средств, полученных от каждо-
го контракта, теперь снизили до 25%.

Штраф за такое нарушение  — 
до 100% от суммы, а если она более 
100 млн рублей — уголовная ответ-
ственность для главы ком-
пании, уточнил юрист.
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Не надо накручивать
В России хотят ввести ГОСТ на роллы и суши

Наталья Башлыкова

Н а фоне участившихся массовых 
отравлений в России планируют 

ввести ГОСТ на роллы и суши. С таким 
предложением в Росстандарт обра-
тились депутаты Госдумы. Цель — по-
высить качество и безопасность этой 
продукции. Представители бизнеса от-
неслись к инициативе по-разному. Не-
которые готовы поддержать разработ-
ку и сами хотят принять в ней участие. 
Другие не видят в ней целесообразно-
сти, так как в ГОСТе невозможно про-
писать все виды суши и роллов.

В России предлагают ввести ГОСТ 
на роллы и суши, чтобы повысить ка-
чество и безопасность этой продук-
ции. С таким предложением в адрес 

главы Росстандарта Антона Шалае-
ва обратился глава комитета Госду-
мы по региональной политике Алек-
сей Диденко. В документе, который 
есть у «Известий», он указывает на то, 
что в последние годы суши и роллы 
стали неотъемлемой частью россий-
ского рынка общественного питания.

«Они пользуются большой по-
пулярностью среди граждан, что 
подтверж дается значительным 
количеством предприятий, специ-
ализирующихся на японской кухне. 
Однако вместе с ростом спроса уча-
стились случаи обращений граждан, 
связанных с нарушением качества 
и безопасности такой продукции», — 
отмечает депутат в своём 
обращении.

В НОМЕРЕ 
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«Смотрю всё, что связано  
с российским кино»

Актёр Александр Петров —  
о выборе сценариев,  
съёмках «Василия» и ценности 
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Судовой день
Виновные в разливе мазута не помогают в ликвидации последствий

Иван Черных

В ладельцы танкеров, спровоциро-
вавших разлив мазута в Чёрном 

море, не принимают никакого участия 
в ликвидации его последствий, заяви-
ли «Известиям» волонтёры. Сейчас все 
работы проводятся за счёт федераль-
ного, местных бюджетов и неравнодуш-
ных граждан, подтвердили представи-
тели власти. При этом собственники 
танкеров «Волгонефть-212» и «Волго-
нефть-239» — бизнесмены с весьма не-
однозначной репутацией, показало 
недавнее расследование «Известий». 
Им предъявлялись претензии в неупла-
те налогов, их отстраняли от госзакупок, 
а бывшие партнёры обвиняют их в воз-
можных хищениях. Получая контракты 
на миллиарды рублей, они перевозят 
нефтепродукты на изношенных судах. 
Провести полную ревизию танкерного 
флота России поручил 23 января Вла-
димир Путин. Какую ответственность 
должны понести собственники танке-
ров, будут ли они ликвидировать ущерб 
от ЧП — в материале «Известий».

На совещании с членами прави-
тельства 23 января Владимир Путин 
дал несколько поручений, связанных 
с разливом мазута в Керченском про-
ливе.

— Необходимо провести комплекс-
ную ревизию нормативной базы, ре-
гламентирующей морские и речные 
перевозки нефти и нефтепродуктов, 
нарушений правил мореплавания 
и безопасности судоходства, прове-
рить состояние танкерного флота, — 
заявил глава государства.

Поручение президента прозвуча-
ло на фоне активных работ по убор-
ке черноморского побережья. В них 
задействованы более 5 тыс. человек, 
680 единиц техники и 28 плавсредств, 
собрано более 170 тыс. т загрязнённо-
го песка и грунта, доложил на совеща-
нии вице-премьер Виталий 
Савельев.
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Своим кодом
В России освоено серийное производство ключевых узлов для БПЛА

Юлия Леонова, Владимир Матвеев

П роизводство ключевых узлов для 
БПЛА запустили в России, расска-

зали «Известиям» источники в обо-
ронно-промышленном комплексе. Это 
позволит оперативно поставлять заказ-
чикам комплектующие без сложных ло-
гистических цепочек, упростит и уско-
рит сборку беспилотников. Благодаря 
этому мы снимем огромную долю за-
висимости всего отечественного про-
изводства умной электроники для ВС 
РФ от поставок из Юго-Восточной Азии, 
считают эксперты. Что именно созда-
ли специалисты и как эти разработки 
помогут нашим солдатам в зоне бое-
вых действий — в материале «Известий».

В России запустили первое круп-
носерийное производство ключевых 
узлов для БПЛА, не имеющее отече-
ственных аналогов. Об этом расска-
зал «Известиям» источник в ОПК. Это 
позволит оперативно поставлять за-
казчикам комплектующие без слож-
ных логистических цепочек, упростит 
и ускорит сборку БПЛА.

— На одном из предприятий «Ро-
стеха» освоено производство нави-
гационных модулей и контроллеров 
для двигателей разной мощности. 
На подходе полётные контролле-
ры для малых БПЛА. Всё это — пол-
ностью отечественные разработки, 
достойная замена импортной «на-
чинки», именно то импортозамеще-
ние, которое очень ждали, — расска-
зал собеседник.

В пресс-службе «Ростеха» «Изве-
стиям» подтвердили информацию 
и добавили: «У нас есть собственные 
разработки, которые выполнены и за-
пущены в серийное производство в ко-
роткие сроки. Актуальность объяснять 
не надо, потребность страны в таких 
изделиях очень высока. Благодаря ин-
женерным решениям изделия макси-
мально быстро могут быть интегри-
рованы в конструкцию дронов разных 
производителей».

Ещё один собеседник в «Росте-
хе», знакомый с деталями проекта, 
сообщил, что производство ведётся 
на мощностях дочернего холдинга «Ро-
сэлектроника».

— Специалисты компании созда-
ли навигационный модуль, который 

обеспечивает высокую точность по-
зиционирования дрона в воздухе 
и позволяет ему ориентироваться как 
по спутникам, так и по наземным ба-
зовым станциям мобильной связи, — 
рассказал «Известиям» сотрудник ком-
пании.

Сейчас также производятся раз-
ные типы контроллеров двигате-
ля — для БПЛА грузоподъёмностью 
до 10 кг и до 25 кг, отметил собеседник 
издания. Они могут быть интегриро-
ваны в конструкцию не только воз-
душных, но и наземных или морских 
беспилотников. Для малых БПЛА по-
лётный контроллер тоже разработан. 
Устройство может работать в жёстких 
условиях эксплуатации — оно обеспе-
чивает тройное резервирование ос-
новных элементов телеметрии и дат-
чиков.

Беспилотники стали незаменимым 
средством в ходе специальной воен-
ной операции, отметил в беседе с «Из-
вестиями» военный эксперт Алексей 
Леонков.

— Нашим бойцам на линии боево-
го соприкосновения беспилотники 
сейчас требуются в большом количе-
стве, — сказал он. — Причём как БПЛА-
разведчики, так и ударные, ретран-
сляторы, дроны-камикадзе. И все они 
имеют ключевые узлы. Что-то для них 
наши бойцы изготавливали на линии 
боевого соприкосновения с помощью 
3D-принтеров. Но крупные и сложные 

в сборке беспилотники, в частности 
разведчики, которые выдают целеука-
зания нашим огневым средствам, тре-
буют более серьёзного подхода. Поэ-
тому запуск «Ростехом» в серийное 
производство основных узлов отече-
ственных комплектующих для БПЛА — 
необходимая мера.

Кроме того, дроны сейчас поступа-
ют у нас не только на линию боевого 
соприкосновения, но и в войска, уточ-
нил эксперт.

— На коллегии Министерства обо-
роны, которая была в конце прошло-
го года, Верховный главнокомандую-
щий дал указание создать отдельный 

вид вооружённых сил, связанный 
с беспилотными летательными аппа-
ратами и роботизированными ком-
плексами. Это значит, что скоро по-
требность в дронах станет ещё выше, 
ведь будут подразделения, которым 
потребуется большое количество 
БПЛА, — объяснил он.

Выпуск собственной навигацион-
ной универсальной платформы, в ко-
торой будут учитываться и системы 
спутниковой навигации, и базовые 
станции сотовой связи, — это то, что 
мы ждали более 10 лет. Об этом «Из-
вестиям» рассказал военный эксперт 
Дмитрий Корнев.

— Её главными потребителями бу-
дут производители серьёзных систем 
вооружения, то есть крылатых ракет, 
баллистических ракет и любых систем 
навигации для вооружённых сил. Ожи-
дают также эту платформу и произво-
дители отечественных БПЛА, которые 
получат совершенно другие возмож-
ности. И мы снимем огромную долю за-
висимости всего отечественного про-
изводства умной электроники для ВС 
РФ от поставок из Юго-Восточной 
Азии, — подвёл он итог.

Ранее «Известия» писали, что ком-
плексная зональная радиолокацион-
ная защита от беспилотников, разра-
ботанная челябинским радиозаводом 
«Полёт» (входит в холдинг АИС госкор-
порации «Ростех»), была успешно испы-
тана на массовых городских меропри-
ятиях. Об этом «Известиям» сообщили 
в госкорпорации «Ростех».

Новинка способна прикрыть пло-
щадь в несколько квадратных кило-
метров. В её основе лежит комплекс 
обнаружения и подавления беспилот-
ников «Сфера».

Он уже подтвердил свою эффек-
тивность на линии боевого соприкос-
новения в зоне СВО. Установленная 
на машину аппаратура нейтрализо-
вала более 10 боевых дронов против-
ника, что подтверждается выписками 
из журнала боевых действий.

В ноябре прошлого года комплекс 
«Сфера-МБ» прошёл испытания в на-
учно-исследовательском институте 
Министерства обороны РФ. Военное 
ведомство включило его в реестр реко-
мендуемых изделий, которые эффек-
тивно противодействуют БПЛА.

Это логическая катастрофа
Почему Путин поручил провести ревизию 
танкерного флота

Алёна Нефёдова

З авершить откачку мазута из кормы не-
фтетанкера «Волгонефть-239» после 

его крушения в Керченском проливе пла-
нируется на следующей неделе. Об этом 
стало известно 23 января на совещании 
Владимира Путина с членами правитель-
ства. Росприроднадзор рассчитывает 
в течение трёх месяцев оценить нанесён-
ный экологии ущерб. Пока кабмин наме-
рен направить до 1,5 млрд рублей Красно-
дарскому краю на возмещение расходов 
по ликвидации последствий. Владимир 
Путин также поручил провести ревизию 
танкерного флота и нормативной базы 
морских и речных перевозок нефтепро-
дуктов. Среди других тем — индексация 
пенсий на 9,5%, которую президент анон-
сировал накануне. Глава Минтруда Антон 
Котяков заявил, что она коснётся около 
39 млн пенсионеров, а всего будет про-
индексировано 40 социальных пособий.

Владимир Путин 23 января собрал 
совещание с правительством. В цен-
тре внимания была экологическая 
катастрофа в Чёрном море. Речь идёт 
о крушении танкеров «Волгонефть-212» 
и «Волгонефть-239» в районе Керченско-
го пролива 15 декабря, из-за чего в море 
попало около 2,4 тыс. т нефтепродуктов. 
Больше всего от загрязнения пострада-
ло Черноморское побережье Красно-
дарского края, на Кубани введён режим 
ЧС федерального характера.

Вице-премьер Виталий Савельев 
лично посетил зону катастрофы и ско-
ро планирует направиться туда вновь.

— Завтра с членами комиссии вы-
летаем на место ЧС в Краснодарский 
край, где осмотрим на месте все объ-
екты и проведём совещание. По ито-
гам поездки я вам доложу, — сказал он.

По его данным, по состоянию на во-
семь утра 23 января более 1,1 тыс. т ма-
зута уже откачано из кормовой части 
танкера «Волгонефть-239», который на-
ходится на мели около мыса Панагия, 
осталось убрать 300 т. Завершить откач-
ку планируется до 31 января, уточнил 
министр транспорта РФ Роман Старо-
войт. Проект подъёма фрагментов за-
тонувших танкеров пока разрабаты-
вается специалистами. Так, скопления 
мазута всё ещё отмечаются сотрудни-
ками водолазных подразделений МЧС 
России и Морспасслужбы на дне, а так-
же в толще воды, рассказал глава МЧС 
России Александр Куренков. При этом 
метод по его сбору ещё не определён. 
Ранее Федеральное агентство морско-
го и речного транспорта сообщило, что 
водолазы не обнаружили выхода мазу-
та из затонувшего в Керченском проли-
ве танкера «Волгонефть-212».

На вечер 23 января на берегах Анапы, 
Тамани и Крымского полуострова ситу-
ация с выбросами мазута стабилизиро-
валась. Однако с окончанием шторма 
море стабильно выбрасывает неболь-
шие его фрагменты на некоторые участ-
ки пляжей перечисленных зон и южные 
берега Азовского моря, говорит дирек-
тор природоохранных программ обще-
российской общественной организа-
ции «Зелёный патруль» Роман Пукалов.

— Следующий шторм ждём к вы-
ходным, ситуация может изменить-
ся. Будет дуть юго-западный ветер, 
поверхностные слои воды понесёт 
на анапские пляжи. Тот мазут, который 
погрузился на глубину нескольких де-
сятков метров, уже неподвластен ве-
тровому переносу. Здесь господствует 
основное черноморское течение про-
тив часовой стрелки в котловине моря. 
Вместе с водными массами мазут пе-
ремещается от Анапы, Тамани и Кер-

ченского пролива в сторону берегов 
Крыма и далее на запад, — сказал экс-
перт «Известиям».

По данным вице-премьера Виталия 
Савельева, пока новых масштабных вы-
бросов мазута с танкеров в Керченском 
проливе не зафиксировано. Тем не ме-
нее властям предстоит восстановить 
280 га пляжей на Кубани, для этого по-
требуется порядка 840 тыс. кубометров 
песка, что вчетверо больше, чем вывез-
ли на сегодня, сообщил глава Минпри-
роды РФ Александр Козлов.

— Приоритетные места для забора — 
три месторождения кварцевого песка 
около Анапы. Выбирали по логистике, 
качеству песка и запасам. Краевые вла-
сти приступают к разработке проект-
ной документации на поэтапное вос-
становление побережья. Кроме того, 
будет предусмотрена инженерная за-
щита пляжей, — сказал министр.

Пра ви тел ьст во РФ вы дел и т 
до 1,5 млрд рублей Краснодарскому 
краю на возмещение расходов по лик-
видации последствий разлива мазута, 
сказал Александр Козлов. Компенсация 
покроет затраты на проведённые ава-
рийно-спасательные работы и перевоз-
ку загрязнённого грунта на временную 
площадку для хранения и обезврежи-
вания отходов, уточнил он. Росприрод-
надзор рассчитывает в течение трёх 
месяцев оценить ущерб природе от раз-
лива мазута и выставит его в суде ви-
новникам загрязнения. При этом окон-
чательные оценки ущерба животному 
миру и природным экосистемам мож-
но будет назвать только после ликви-
дации всех выбросов мазута. Впрочем, 
уже известно, что после аварии с тан-
керами в Чёрном море обнаружено 
49 погибших дельфинов, но ещё пред-
стоит точно определить причины гибе-
ли до марта, когда в Керченском проли-
ве начнётся миграция китообразных.

По итогам обсуждения этой темы 
Владимир Путин поручил Виталию Са-
вельеву уделить отдельное внимание 
ревизии нормативной базы осущест-
вления морских и речных перевозок 
нефтепродуктов. Также российский 
лидер дал задание провести ревизию 
танкерного флота.

Суда, потерпевшие крушение и вы-
шедшие в рейс, не были готовы к выходу 
в море, не были обеспечены прочност-
ные характеристики корпуса — до за-
вершения расследования можно лишь 
предположить, что не были в достаточ-
ной мере проверены механизмы, обо-
рудование судов и конструктивная 
прочность корпуса, считает зампред 
комитета ГД по промышленности и тор-
говле Александр Спиридонов.

— Это огромная экологическая ката-
строфа. Поэтому нормативная докумен-
тация требует доработки, чтобы таких 
происшествий больше не происходило. 
Это касается и технической проверки 
судов перед выходом, и ответственно-
сти капитанов самих судов и морских 
портов, которые тоже должны давать 
возможность выходить в рейс судну 
только после того, как подтверждает-
ся его готовность. Здесь же есть ещё во-
прос страхования морских перевозок. 
Это очень больная тема, и сейчас есть 
некоторые сложности со страхованием 
перевозок нефтепродуктов и нефтехи-
мии. Должны пройти большие провер-
ки не только танкерного, но и всего гру-
зового флота на предмет соответствия 
технической готовности судов к выпол-
нению регулярных грузовых перевоз-
ок, — сказал депутат «Известиям».

Среди других тем совещания — борь-
ба с ликвидацией весенних паводков. 
По данным МЧС, в 2024 году наводнени-
ям подверглись 64 региона России, в не-
которых районах уровень воды достигал 
рекордных значений. К примеру, весен-
ний паводок в Оренбургской области 
в прошлом году стал самым многово-
дным за всю историю наблюдений в ре-
гионе. Минстрой РФ продолжает работу 
по обеспечению жильём людей, постра-
давших от паводков весной, доложил ми-
нистр строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Ирек Файзуллин.
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« ПРАВИТЕЛЬ-
СТВО ВЫДЕЛИТ 
ДО 1,5 МЛРД РУ-

БЛЕЙ КРАСНОДАРСКОМУ 
КРАЮ НА ВОЗМЕЩЕНИЕ 
РАСХОДОВ ПО ЛИКВИДА-
ЦИИ ПОСЛЕДСТВИЙ РАЗ-
ЛИВА МАЗУТА. КОМПЕНСА-
ЦИЯ ПОКРОЕТ ЗАТРАТЫ НА 
АВАРИЙНО-СПАСАТЕЛЬ-
НЫЕ РАБОТЫ И ПЕРЕВОЗКУ 
ЗАГРЯЗНЁННОГО ГРУНТА

280 га
предстоит восстановить

пляжей на Кубани

после разлива мазута

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A В устранении последствий 
аварии активно участву-

ют как официальные структуры, так 
и многочисленные волонтёры. Но кто 
пока не замечен в ликвидации мас-
штабного загрязнения — ни личным 
присутствием, ни финансированием 
работ, так это собственники танкеров, 
крушение которых и вызвало экологи-
ческую катастрофу.

— Они не участвуют в уборке. Они 
сейчас, наверное, думают, как обезо-
пасить себя в судах и от тех претензий, 
которые к ним сейчас летят, — заявил 
«Известиям» организатор и руководи-
тель расположенных в Анапе волон-
тёрских штабов «Бургазская коса. Уси-
ление» и «Жара» Станислав Кранц.

�� КТО ВЛАДЕЕТ ПОТЕРПЕВШИМИ 
КРУШЕНИЕ ТАНКЕРАМИ

23 января «Известия» выпустили 
расследование, касающееся вла-
дельцев танкеров «Волгонефть-212» 
и «Волгонефть-239». Выяснилось, 
что к этим бизнесменам предъявля-
лись претензии в неуплате налогов, 
их отстраняли от госзакупок за не-
соответствие требованиям, бывшие 
партнёры обвиняют их в возможных 
хищениях.

Так, владельцем «Волгонефть-212» 
является компания «Кама Шиппинг», 
принадлежащая Виктору Селькову 
и двум его сыновьям — Константину 
и Александру. Они выходцы из струк-
тур бизнесмена Михаила Антонова. 
Это владелец теплохода «Булгария», 
трагически затонувшего в 2011 году 
(122 погибших).

В 1990-х Виктор Сельков работал 
финансовым директором Камского 
речного пароходства, которое при-
надлежало Антонову и на балансе ко-
торого состояла «Булгария». В 1998 году 
к владельцам бизнеса возникли пре-
тензии местных органов ФСБ из-за вы-
вода валютной выручки за границу.

— Работая в нашей структуре, Вик-
тор Сельков и его сын были уличе-
ны в получении откатов и хищении 
векселей нашей компании на многие 
миллионы рублей. Это и был его стар-
товый капитал в их семейном бизне-
се, — написал Михаил Антонов в от-
вет на просьбу «Известий» рассказать 

о давнем партнё-
ре. — Их компании 
в чёрном списке, 
с которыми мы не рабо-
таем.

Уже организовав свой бизнес, се-
мья Сельковых не раз попадала в зону 
интереса правоохранителей и кон-
трольных органов. В декабре 2019 года 
отдел экономической безопасности 
пермского управления МВД провёл 
выемку документов в офисе «Кама 
Шиппинг».

В сентябре 2021 года ФНС предъя-
вила им претензии на 23,4 млн рублей 
за неуплату НДС — бизнесмены поль-
зовались серыми схемами возврата 
налога с помощью льготных вычетов, 
установил суд. А обеспечивались они 

фиктивными сделками, проходивши-
ми лишь на бумаге. Среди судов, ко-
торые упоминались в фиктивных по-
ставках, был и затонувший танкер 
«Волгонефть-212».

Попутно выяснилось, что компания 
не соблюдала требований Минтранса 
к перевозке опасных грузов (дизельное 
топливо и бензин), а танкеры зачастую 
ходили перегруженными. Но оштра-
фовали «Кама Шиппинг» за это всего 
на 400 тыс. рублей.

Ощутимого наказания Сельковы 
ни в одном случае не понесли. Как, 
кстати, не понёс его в своё время и Ми-
хаил Антонов за катастрофу «Булга-
рии», хотя его судно вышло в своё 
последнее плавание с четырьмя от-

верстиями в корпусе, плохо обучен-
ной командой и неработающим ди-
зель-генератором.

Дру ги м та н кером  — «Вол го-
нефть-239» — владеет ЗАО «Волгатранс-
нефть». Его конечным бенефициаром, 
скорее всего, является бизнесмен 
Игорь Шавва, показало расследова-
ние «Известий».

Шавва также владеет другой транс-
портной компанией — «Волгатранс-
сервис». В 2014 году она выиграла тен-
дер на перевозку нефтепродуктов 
«Роснефти» в Керчь на 2 млрд рублей. 

Но на следующий тендер в 2016-м ком-
панию уже не допустили.

«В связи с выявленными несоответ-
ствиями критериям отбора, установ-
ленным в документации о закупке», — 
следует из документов на портале 
госзакупок.

Тем не менее сегодня аффилиро-
ванная с «Волгатранссервисом» «Вол-
гатранснефть» продолжает перевозить 
опасные грузы по Керченскому проли-
ву и Чёрному морю на судах возрастом 
50 лет и более.

У Игоря Шаввы много активов. Ему 
принадлежит целый квартал деловой 
недвижимости между Рубцовской 
набережной и Бакунинской улицей 
в Москве, ООО «Валерия» — произво-
дитель нижнего белья для женщин, 
он является основным бенефициа-
ром инвестиционной компании ЗАО 
«ДВМ-инвест».

�� ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
СОБСТВЕННИКОВ

Разговор об ответственности соб-
ственников судов должен вестись 
в двух плоскостях, уверены эксперты. 
Первая — возмещение экологическо-
го и экономического ущерба. Вторая — 
уголовное преследование, если будет 
доказана их причастность к катастро-
фе. По действующему законодатель-
ству капитан судна не может не выйти 
в рейс, если получает такое указание — 
отказаться права у него нет.

— По закону капитаны, даже видя 
потенциально опасную ситуацию, 
не могут, к примеру, отменить выход 
судна или сменить маршрут, — конста-

Судовой день
Виновные в разливе мазута не помогают в ликвидации последствий
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Преступления и показания
A — Там был человек, местные 

его называли Бородой  — 
он ходил с бородой, высокий, корена-
стый. Позывной у него был Адамович. 
Это хирург из Львова. И, по-моему, 
эта часть тоже была из Львова. Возле 
их пункта неоднократно видели тер-
моконтейнеры. Здесь ещё дежурили 
две скорые, но, по наблюдениям, они 
раненых не возили, — рассказал он.

Кроме того, он упомянул ещё один 
случай свидетельства работы чёрных 
трансплантологов в Часовом Яре.

— Это произошло в 20-х числах ав-
густа [2024 года]. Возле нашего дома 
на улице Недогибченко в сторону ка-
нала заходили группами. Прилёты же 
были. Там был то ли раненый, то ли 
[кто-то] подорвался — такие звуки. 
Я отличаю, как срабатывает «лепе-
сток». И потом проходили двое по-
дозрительных ребят, пешком. У них 
за спиной были квадратные нети-
пичные ящики (то есть не РЭБ), по-
хожие на термоконтейнеры. Потом 
они выходили рано утром, часов в во-
семь. Это медики: видно по экипиров-
ке, и у них не было оружия, — расска-
зал он.

Показания уроженцев Часова 
Яра не единственные. По словам по-
сла по особым поручениям МИД РФ 
по преступлениям киевского режима 
Родиона Мирошника, у России име-
ется информация о том, что чёрные 
трансплантологи могли осущест-
влять свою работу, в частности, в Ли-
сичанске и Авдеевке.

— Люди видели достаточно не-
ких закрытых меду чреж дений, 
куда подвозили раненых и которые 
очень жёстко охранялись. Есть сви-
детельства о присутствии там ино-
странных специалистов, которых 
тоже достаточно серьёзно охраня-
ли и у них практически не было кон-
тактов с местными жителями. Такая 
информация есть и по Лисичан-
ску, и по Часову Яру, и по ряду дру-
гих территорий в ДНР, — рассказал 
он «Известиям». — Есть упоминания 
по Авдеевке, как раз по биологиче-
ской химической деятельности и на-
личию там неких структур, то есть 
остаткам медучреждений, куда мест-
ные не имели доступа. Туда активно 
подвозили раненых, но обратно вы-
возили чёрные мешки. Что с ними 
происходило, каким образом с ними 

манипулировали — в этом нужно раз-
бираться и получать больший массив 
информации.

В МИД России при этом подчёр-
кивают, что проблема незаконно-
го извлечения и продажи человече-
ских органов существовала задолго 
до СВО. Стоит отметить, что ещё 
в 2021 году Верховная рада приня-
ла закон «О регулировании вопро-
са трансплантации анатомических 
материалов человека», согласно ко-
торому больше не требуется заве-
рять нотариально письменное согла-
сие живого донора или его родных 
на трансплантацию. По сути, была 
упрощена процедура изъятия орга-
нов у умерших, не дававших прижиз-
ненного согласия на донорство сво-
их органов после смерти.

— Это не только факты, которые 
свидетельствуют о том, что на Укра-
ине, в частности в местах проведе-
ния боёв и нахождения военнослужа-
щих ВСУ, их вооружённых батальонов 
и нацбатальонов, находили тела, 
останки людей с явными признака-
ми того, что были вырезаны органы. 
Но это ещё и целый ряд законода-
тельных актов, которые принима-
лись в срочном порядке режимом 
Зеленского для «облегчённой про-
цедуры», которая минимизировала 
применение мониторинговых и удо-
стоверяющих процедур для проведе-
ния подобных операций, — отметила 
в разговоре с «Известиями» офици-
альный представитель МИД России 
Мария Захарова.

В апреле 2022 года, уже после нача-
ла СВО, украинский парламент при-
нял закон «О внесении изменений 
в Налоговый кодекс», освободивший 
операции по трансплантации органов 
от уплаты НДС. Не исключено, что это 
могло помочь преступному бизнесу, 
торгующему органами, в частности 
в даркнете.

В МИД РФ ещё в 2023 году обра-
тили внимание на распространив-
шуюся в СМИ информацию о прода-
же органов солдат ВСУ. Сообщается, 
что они появились «в ассортимен-
те» одного из крупнейших магази-
нов в даркнете. Сердца, печень, поч-
ки и прочие части тела предлагались 
от €5 тыс. за штуку. Под заказ яко-
бы можно оперативно доставить 
сердце за €25 тыс. и почки за €12 тыс. 
При этом поставка осуществляет-
ся «только в страны ЕС в медицин-
ском ящике за 48–60 часов» или его 
могут оставить в заранее оговорён-
ном месте при полной предоплате. 
Если передают лично в руки, то нуж-
но заплатить аванс 35%, представить 
копию паспорта, ссылку на соцсети 
и фото.

Очевидно, что зона конфлик-
та была и остаётся местом притя-
жения для людей, которые зани-
маются торговлей человеческими 
органами. В хаосе вооружённого про-
тивостояния они имеют полную сво-
боду действий, если командование 
не знает или сознательно закрывает 
глаза на их преступления. В декабре 
2022 года группа чёрных трансплан-
тологов была замечена под Артёмов-
ском (украинское название Бахмут). 
В полиции ЛНР обращали внимание 
на то, что выбор Артёмовска в каче-
стве площадки для незаконной дея-
тельности объясняется прежде все-
го колоссальными потерями ВСУ 
на этом направлении.

В сентябре 2024-го заместитель 
министра внутренних дел Украи-
ны Леонид Тимченко сообщил, что 
в стране числятся пропавшими без 
вести более 53 тыс. человек, среди ко-
торых военные и гражданские. По-
тенциально любой из них мог стать 
жертвой чёрной трансплантологии. 
В целом же свидетельства извлече-
ния органов у украинских военнослу-
жащих и местных ополченцев стали 
находить в Донбассе с лета 2014 года.

После освобождения Краматорска 
летом 2022-го следователи из ЛНР об-
наружили в городе свидетельства ра-
боты чёрных трансплантологов в ря-
дах ВСУ. В частности, были найдены 
бланки заявлений-согласий на из-
влечение органов. При этом все до-
кументы были заполнены от лица 
украинских военнослужащих, при-
чём сделано это было одним почер-
ком, а на месте подписи донора стоял 
одинаковый штамп-подпись. Сотруд-
ники местной больницы свидетель-
ствовали, что во время боевых дей-
ствий в медицинское учреждение 
свозились тела раненых бойцов ВСУ, 
у которых были частично удалены ор-
ганы.

Более того, один из сотрудников 
рассказывал, что в больницу регу-
лярно приезжали группы медиков-
иностранцев с вооружённой охраной. 
Интерес западных «специалистов» 
понятен — цена на некоторые орга-
ны доходит на чёрном рынке до десят-
ков и сотен тысяч долларов.

Военнослужащие ВС РФ, ссыла-
ясь на свидетельства пленных бойцов 
ВСУ, сообщали СМИ, что часто сре-
ди чёрных трансплантологов были 
немцы и поляки. Причём, как призна-
вались эти пленные, у них возника-
ло чувство паники, когда они видели 
этих «специалистов», которые зани-
мались разбором на органы тяжело 
раненных бойцов.

Между тем в международных орга-
низациях проблемы в этом не видят. 

В Международном комитете Красно-
го Креста (МККК), отвечая на вопрос 
«Известий», подтвердили, что ут-
верждения о чёрной трансплантоло-
гии действительно распространяют-
ся в последние два года и блогерами, 
и СМИ. Однако в МККК отметили, что 
их сотрудники и их коллеги не стал-
кивались с незаконной транспланта-
цией или перевозкой органов.

Во Всемирной организации здра-
воохранения заявили «Известиям», 
что не располагают информацией 
и не видели никаких доказательств 
«незаконной торговли органами 
с Украины в другие страны». При этом 
в организации признали, что в гло-
бальном масштабе торговля органа-
ми остаётся серьёзной проблемой, 
а точные цифры неизвестны.

Стоит отметить, что чёрная транс-
плантология активно распростра-
нялась на Балканах на фоне кризиса 
во времена югославских войн. В част-
ности, об этом рассказывала бывший 
главный обвинитель Международно-
го трибунала ООН по бывшей Югос-
лавии Карла Дель Понте.

— Она выпустила мемуары, в ко-
торых признала факт наличия чёр-
ной трансплантологии на Балканах 
в контексте кризиса Югославской во-
йны и так далее. И, конечно, речь идёт 
о том, что этим всем заправляли те, 
кто стимулировал Косово к экстре-
мизму. Ну и к тому безумию, которое 
там творилось. Соответственно, это 
Запад, — отметила Мария Захарова.

Официальный представитель МИД 
РФ подчеркнула, что точно так же 
и Украина постепенно превращалась 
в полигон для экспериментов с био-
лабораториями и, очевидно, с чёр-
ной трансплантологией. По её сло-
вам, в международных организациях 
и странах Запада хорошо известно 
о случаях нелегальной торговли че-
ловеческими органами.

— Никто на Западе никогда не про-
водил полноформатных расследова-
ний, не выписывал никаких ордеров, 
не устраивал никаких реальных трибу-
налов над чёрной трансплантологией 
и теми, кто её крышевал в центре Евро-
пы на Балканах. Наоборот, они делали 
всё, чтобы эту тему максимально за-
мести под ковёр и вообще сделать вид, 
что если где-то что-то когда-то и было, 
то это всё не имело организованного 
характера. А это было организован-
ное, жуткое, страшное трансгранич-
ное преступление. Поэтому всё это 
там есть, это все знают, кому положе-
но знать и кому положено это всё пре-
дотвращать, но они обслуживают со-
ответствующие интересы, — сказала 
Мария Захарова.

С другой стороны, множество дру-
гих преступлений Киева не остаёт-
ся без внимания даже международ-
ных структур. Так, в декабре 2024 года 
ООН опубликовала отчёт, опросив 
российских военнопленных с 1 сен-
тября по 30 ноября, в том числе в ла-
гере «Захид-4» во Львове. Выясни-
лось, что они подвергались пыткам, 
жестокому обращению и даже сек-
суальному насилию. Предыдущий 
отчёт, охвативший период с 1 июня 
по 31 августа 2024 года, описывал схо-
жую картину. По данным Управления 
верховного комиссара по правам че-
ловека, более половины из 205 опро-
шенных российских военнопленных 
подвергались пыткам. Их избивали, 
нанося в том числе целенаправлен-
ные удары по коленям и другим суста-
вам. Против них использовали и элек-
трический ток.

Ещё в начале конфликта в 2022 году 
на преступления ВСУ обращали вни-
мание и правозащитные организа-
ции. Amnesty International опублико-
вала доклад, в котором утверждается, 
что украинские военные подвергают 
опасности гражданских, размещая 
вооружения в жилых районах.
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На защите гласности
На выборах в Белоруссии будут наблюдатели из 40 стран

Елизавета Борисенко

Государственная система Белорус-
сии подготовлена к спокойным вы-

борам, заявил «Известиям» депутат па-
латы представителей Национального 
собрания республики, член постоянной 
комиссии по международным делам 
Александр Шпаковский. В этом году 
за выборами президента Белоруссии 
наблюдают более 400 человек из стран 
СНГ, Евросоюза, Африки и Азии. Уже на-
чалось досрочное голосование — ос-
новное пройдёт 26 января. При этом 
милиция переведена на усиленный 
режим, так как в республике заявляли 
о возможных провокациях. О подготов-
ке к голосованию в Белоруссии — в ма-
териале «Известий».

26 января в Белоруссии пройдут 
седьмые в истории выборы президен-
та. На пост главы государства претен-
дует в том числе действующий прези-
дент Александр Лукашенко, который 
находится на этом посту с 1994 года. 
Среди его соперников — председатель 
Либерально-демократической пар-
тии, депутат парламента Олег Гайду-
кевич; председатель Республиканской 
партии труда и справедливости Алек-
сандр Хижняк; первый секретарь ЦК 
Компартии Сергей Сыранков и пред-
приниматель Анна Канопацкая.

К началу избирательной кампании 
желающих продолжить президентскую 
гонку стало меньше. За один день из неё 
вышли два претендента — Сергей Бобри-
ков и Ольга Чемоданова. Оба заявили, 
что прислушались к запросу общества 
на консолидацию вокруг Лукашенко.

Принять участие в выборах смогут 
свыше 6,9 млн белорусов. Для голосо-
вания в стране организовано 5325 из-
бирательных участков. Из них 207 
в больницах, санаториях, домах от-
дыха и других организациях здраво-
охранения. Однако на этих участках 
голосование будет проводиться толь-
ко 26 января.

В республике также идёт досроч-
ное голосование, которое началось ещё 
21 января и продлится до 25-го. Оно про-
водится для тех, кто не может прийти 
на участки в основной день. За первые 
два дня этой возможностью воспользо-
вались 27,15% от общего числа граждан, 
включённых в списки для голосования. 
При этом на выборах 2020 года в первый 
день досрочного голосования на участ-
ки пришли лишь 4,98%.

В этот раз не будет избирательных 
участков за границей. «Это обуслов-
лено отсутствием мер безопасности 
на участках, которые ранее создава-
лись на территории других государств, 

а также сокращением численности 
работников дипкорпуса в некоторых 
странах», — пояснял председатель ЦИК 
республики Игорь Карпенко.

Так, для граждан республики, про-
живающих за её пределами, будет от-
крыто шесть участков на территории 
Белоруссии: в каждом областном цен-
тре и в Минске.

В Белоруссию уже прибыли меж-
дународные наблюдатели. Всего, 
по данным Центризбиркома на 22 ян-
варя, были аккредитованы 474 чело-
века более чем из 40 стран. По словам 
секретаря ЦИК Елены Балдовской, на-
блюдатели приедут из государств СНГ, 
Европейского союза, Африки и Азии. 
Специалисты уже отметили актив-
ность избирателей даже на досроч-
ном голосовании.

Миссия наблюдателей от СНГ при-
ступила к мониторингу обстановки 
в Белоруссии ещё 18 декабря. В её со-
ставе — 40 долгосрочных наблюдателей 
(то есть те, кто работает со дня назна-
чения выборов): в основном это со-
трудники Исполкома СНГ, дипломаты. 
Наблюдатели от СНГ посетили все реги-
оны республики, заявил 23 января ген-
сек СНГ и глава миссии наблюдателей 
от этой организации Сергей Лебедев.

Вся государственная система Бе-
лоруссии подготовлена к спокойному 
проведению выборов в соответствии 
с законодательством, подчеркнул «Из-
вестиям» депутат палаты представи-
телей Национального собрания, член 
постоянной комиссии по международ-
ным делам Александр Шпаковский.

При этом на президентских выборах 
не будет наблюдателей от Бюро по де-
мократическим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) ОБСЕ. Их, собствен-
но, не было и на прошедших парламент-
ских выборах. При этом МИД Белорус-

сии направил приглашение в бюро, 
однако там от участия отказались. «За-
поздалое приглашение из Белоруссии — 
всего за десять дней до президентских 
выборов не позволяет БДИПЧ получить 
доступ к ключевым этапам избиратель-
ного процесса, что делает невозмож-
ным полноценное наблюдение», — объ-
яснили в организации.

Ранее генсек СНГ Сергей Лебедев 
говорил: подходы западных предста-
вителей к наблюдению за предыду-
щими белорусскими выборами были 
явно предвзятыми — налицо приме-
нение двойных стандартов. Стоит от-
метить, что и в МИД РФ указывали 
на ангажированность наблюдателей 
из БДИПЧ ОБСЕ.

В этом году в Белоруссии перед вы-
борами уделили особое внимание ме-
рам безопасности. Так, с 20 января 
личный состав органов внутренних 
дел и войск перевели на усиленный 
вариант несения службы, а для коор-
динации его действий на всех уровнях 
функционируют оперативно-ситуаци-
онные штабы. В ноябре 2024 года служ-
бы провели серию учений, чтобы га-
рантировать безопасность граждан. 
Кроме того, избирательные участки 
в республике оборудуют тревожны-
ми кнопками и системами видеона-
блюдения, а с 20 января их взяли под 
круглосуточную охрану. На прилегаю-
щей к участкам территории будут де-
журить дополнительные наряды.
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тировал зампред комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Александр 
Аксёненко.

В ситуации, когда навигация для су-
дов подобного класса закрыта (а в Кер-
ченском проливе она длится с апре-
ля по ноябрь), отдать указание выйти 
в море может лишь компания-владе-
лец, вопрос лишь в том, кто из её пред-
ставителей это делает.

Пока претензии к владельцам зву-
чат только в первой плоскости. 13 ян-
варя прокуратура и Морспасслужба 
подали иски о привлечении к ответ-
ственности компаний «Кама Шип-
пинг», «Каматрансойл» и ЗАО «Вол-
гатранснефть». Перед этим глава 
Минприроды Александр Козлов зая-
вил, что собственники возьмут на себя 
ответственность по подъёму и утили-
зации танкеров.

— Владельцы компаний должны 
в полной мере ответить за произо-
шедшее, — полагает Александр Ак-
сёненко. — На сегодняшний день 
ущерб оценивается в 33 млрд рублей. 
И пока его покрывают федераль-
ным и муниципальными бюджета-
ми, а также за счёт неравнодушных 
граждан и компаний. Естественно, 
реальные виновные должны будут 
перекрыть все потери и восстано-
вить природу.

Прецеденты взыскания подобного 
ущерба, в том числе весьма серьёзного, 
есть, напомнил экс-министр экологии 
Челябинской области Сергей Лихачёв.

— В Норильске несколько лет на-
зад произошёл инцидент, в результа-
те которого на прилегающие терри-
тории и в ручей Безымянный вытекло 

топливо. Компания-виновник запла-
тила немалые деньги. В случае с эко-
катастрофой в Керченском проливе 
тоже собственник виноват, он дол-
жен выплатить деньги в качестве ком-
пенсации нанесённого вреда, привле-
каться к ответственности, — полагает 
эксперт.

Вторая плоскость, в которой мо-
гут быть предъявлены претензии 
собственникам, — уголовная. Пока 
единственными арестованными 
в рамках уголовного дела о крушении 
судов остаются два капитана танке-
ров. Однако это не отменяет веро-
ятности уголовного преследования 
и представителей фирм — владель-
цев бизнеса.

— Ответственность за крушение 
танкеров, убеждён, должны в первую 
очередь нести владельцы танкеров, — 
сказал адвокат по уголовным делам 
Максим Калинов. — Полагаю, именно 
они могли допустить выход танкеров 
в море в неподходящих для этого по-
годных условиях. Они же, судя по все-
му, плохо содержали эти суда.

По словам эксперта, проблему и во-
все нужно ставить шире — при любых 
подобных ЧП нельзя ограничиваться 
наказанием «стрелочников».

— Иначе мы видим, к чему это при-
водит, — продолжил Максим Кали-
нов. — Судя по недавнему матери-
алу «Известий», владельцы одного 
из танкеров раньше работали в ком-
пании, владевшей теплоходом «Бул-
гария». После той большой трагедии 
владельцы тоже не понесли никакого 
наказания. Убеждён, если бы в подоб-
ных случаях ответственность несли 

все причастные, в том числе и недо-
бросовестные собственники, всего 
произошедшего в Керченском про-
ливе не было бы.

�� КАК МОЖЕТ ПОМЕНЯТЬСЯ 
ЗАКОН

На совещании с членами правитель-
ства Владимир Путин заявил и о не-
обходимости ревизии нормативной 
базы, регламентирующей морские 
и речные перевозки нефти и нефте-
продуктов.

А в Госдуме сообщили об уже гото-
вых инициативах, которые могут улуч-
шить ситуацию.

— В парламент, насколько я знаю, 
уже внесены законопроекты о наде-
лении капитанов судов и руководи-
телей портов правом самостоятельно 
оценивать состояние судов, выходя-
щих в открытое море. В таком случае 
уже в новых законах будет прописа-
на непосредственно их ответствен-
ность, и о ней можно будет говорить. 
В будущем это может помочь избе-
жать подобных произошедшей в кон-
це прошлого года катастроф. То есть 
потенциально это неплохая идея, ведь 
капитан, видящий реальную пробле-
му, сможет доложить о ней заблаго-
временно, предупредив вышестоящее 
руководство, — рассказал Александр 
Аксёненко.

По его словам, будет создан и регла-
мент действий на случай побочных ЧП. 
В этом случае можно будет по шагам 
отследить последовательность при-
нятия решений и персонализировать 
ответственность.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« В МЕСТАХ ПРО-
ВЕДЕНИЯ БОЁВ 
И НАХОЖДЕ-

НИЯ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ 
ВСУ, ИХ ВООРУЖЁННЫХ 
БАТАЛЬОНОВ И НАЦБАТА-
ЛЬОНОВ НАХОДИЛИ ТЕЛА, 
ОСТАНКИ ЛЮДЕЙ С ЯВНЫ-
МИ ПРИЗНАКАМИ ТОГО, 
ЧТО У НИХ БЫЛИ ВЫРЕЗА-
НЫ ОРГАНЫ
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Туманные альтернативы
В Палестине разработали план восстановления Газы

Альберт Калашян 

Р амалла разработала комплексный 
план по управлению сектором Газа 

и его восстановлению. Как сообщил «Из-
вестиям» представитель крупнейшей па-
лестинской фракции ФАТХ, программа 
направлена на обновление инфраструк-
туры и улучшение гуманитарной ситуа-
ции в эксклаве. Однако реализовать эти 
инициативы будет непросто: ХАМАС 
не намерен отказываться от власти. В Па-
лестинской национальной администра-
ции (ПНА) добавили, что её представите-
ли уже участвуют в работе по расчистке 
завалов и предоставлению финансовой, 
медицинской и другой поддержки мест-
ному населению. При этом главным пре-
пятствием на пути распространения пра-
вовой и политической юрисдикции ПНА 
на сектор Газа остаётся Израиль.

Власти Палестины подготовили 
план по восстановлению сектора Газа, 
призванный улучшить гуманитар-
ную ситуацию и вернуть эксклав под 
управление Палестинской националь-
ной администрации (ПНА). Об этом 
«Известиям» заявил официальный 
представитель крупнейшей фракции, 
входящей в Организацию освобожде-
ния Палестины (ООП), ФАТХ Абдель 
Фаттах Ад-Даула.

— Палестинская национальная адми-
нистрация установила контакты с меж-
дународными партнёрами и подтвер-
дила на нескольких международных 
форумах, что она обладает юрисдик-
цией на всей территории Государства 
Палестина и что она способна и гото-
ва выполнять свои обязанности в сек-
торе Газа, а также на Западном бере-
гу и в Иерусалиме, — рассказал Абдель 
Фаттах Ад-Даула.

Ранее израильский посол в РФ Си-
мона Гальперин заявила «Известиям», 
что Израиль допускает в будущем ру-
ководстве в эксклаве присутствие па-
лестинцев, но не имеющих отношения 
к ХАМАС.

— ПНА подготовила полный и ком-
плексный план действий по управле-
нию сектором Газа, восстановлению ин-
фраструктуры, гуманитарной помощи 
в секторе через соответствующие ми-
нистерства, — отметили в ФАТХ.

В движении добавили, что пале-
стинские власти не прекратили осу-
ществлять свою деятельность ни после 
переворота движения ХАМАС и уста-
новления им контроля над сектором 
Газа в 2007 году, ни во время израиль-
ской операции.

Представитель ФАТХ также отме-
тил: Рамалла продолжила работу, не-
смотря на кражу палестинских на-
логовых средств, которую Израиль 
обосновывал утверждением, что часть 
ассигнований направляется в Газу.

Согласно Парижскому протоколу 
1994 года об экономических взаимоот-
ношениях между Израилем и ООП, ев-
рейское государство ежемесячно со-
бирало налоги и пошлины от имени 
палестинцев и переводило эти сред-
ства Палестинской национальной ад-
министрации (ПНА). Часть из них шла 
на финансирование её аппарата в сек-
торе Газа. Это крупнейший источник 
дохода ПНА, на который приходится 
около 70–75% от общего объёма поступ-
лений. В ноябре 2023 года Израиль ан-
нулировал заключённое с Норвеги-
ей соглашение о хранении и переводе 
средств, выделяемых сектору Газа, яко-

бы из-за того, что Осло признал пале-
стинское государство.

— Даже сейчас, после первой фазы со-
глашения, представители ПНА участву-
ют в работе по расчистке завалов и пре-
доставлению финансовой, медицинской 
и другой поддержки нашему населению 
там, — сказали в движении.

Серьёзным препятствием для воз-
вращения власти ПНА в Газу остаётся 
внутрипалестинский конфликт. ХАМАС, 
который с 2007 года фактически контро-
лирует сектор Газа, не намерен отказы-
ваться от этого статуса, рассказал «Из-
вестиям» Абдель Фаттах Ад-Даула.

— ХАМАС осуществил атаку 7 октя-
бря 2023 года не для того, чтобы ока-
заться вне политической сцены, а ско-
рее для укрепления своего присутствия. 
Он не вёл переговоры с израильским 
правительством об уходе с политиче-
ской арены, но добивался своего сохра-
нения. ХАМАС не намерен отказаться 
от контроля над сектором Газа, — за явил 
представитель ФАТХ.

Он отметил, что ХАМАС хотел пред-
ставить сделку как своё крупное дости-
жение, несмотря на уступки, которые 
он совершил в переговорах, — это про-
явилось и в принятии многих условий, 
выдвинутых премьером Биньямином 
Нетаньяху для заключения соглаше-
ния. Ранее представитель ХАМАС в Ли-
ване Ахмед Абдель Хади сообщал «Изве-
стиям», что в движении готовы проявить 
гибкость в некоторых пунктах сделки 
о прекращении огня в секторе Газа. По-
зиция ХАМАС, по его словам, могла быть 
скорректирована в отношении выбран-
ных сроков этапов сделки и вопроса за-
ложников.

— ХАМАС пытается не казаться по-
беждённым в этой битве, несмотря 
на огромные потери, которые понёс наш 
палестинский народ. В секторе Газа чис-
ло погибших, раненых и огромные раз-
рушения стали результатом геноцидной 
войны, которая продолжалась 15 меся-
цев, в дополнение к потерям самого дви-
жения, — заявили в ФАТХ.

Раскол двух ведущих палестинских 
группировок ФАТХ и ХАМАС во мно-
гом стал результатом израильской по-
литики. В 2003 году бывший премьер 
еврейского государства Ариэль Шарон 
объявил об одностороннем выводе сил 
ЦАХАЛ из сектора Газа, причём это ре-
шение принималось не в рамках каких-
либо соглашений с Рамаллой.

Тогда ХАМАС воспользовался этой 
возможностью, объявив себя победи-
телем, «изгнавшим» израильские вой-
ска. Это сильно ударило по репутации 
Палестинской администрации. 

Сходили направо
Зачем АдГ встречалась с командой Трампа на инаугурации

Леонид Самуна, Семён Бойков 

П артия «Альтернатива для Германии» 
(АдГ) расширяет контакты с адми-

нистрацией Дональда Трампа. Об этом 
«Известиям» заявил депутат бундеста-
га от АдГ Евгений Шмидт. По его словам, 
на инаугурации американского прези-
дента в кулуарах представители партии 
провели встречи с республиканцами. 
Немецкую делегацию возглавил со-
председатель АдГ Тино Хрупалла. При 
этом ни канцлера ФРГ Олафа Шоль-
ца, ни представителей других немец-
ких партий на церемонию не пригла-
сили. Ранее член команды Трампа Илон 
Маск открыто поддержал АдГ перед 
выборами в бундестаг, которые прой-
дут 23 февраля. Повлияет ли новая аме-
риканская администрация на позиции 
партии и зачем это республиканцам — 
в материале «Известий».

Немецкая оппозиционная партия 
«Альтернатива для Германии» рас-
ширяет контакты с командой ново-
го президента США Дональда Трампа. 
Об этом «Известиям» сообщил депутат 
бундестага от партии Евгений Шмидт.

— Мы единственные из ведущих не-
мецких политиков, кто был на инау-
гурации. Там также закулисно про-
шёл ряд встреч. Налаживаются связи 
именно с республиканским лагерем, 
потому что все остальные в своё вре-
мя очень сильно поливали Трампа гря-
зью во время предвыборной кампании. 
Мы единственные, которые были, так 
скажем, на стороне Трампа или заняли 
нейтральную позицию. И всё это сей-
час приносит свои плоды, — за явил 
в беседе с «Известиями» немецкий пар-
ламентарий.

В партии, к слову, отмечают: кон-
такты с республиканцами были в це-
лом и раньше, но сейчас они набира-
ют обороты.

— При этом на самом деле АдГ хотела 
бы иметь хорошие отношения со все-
ми странами — причём как с США, так 
и с Россией. Наша партия никого не ис-
ключает, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» депутат бундестага от пар-
тии АдГ Штеффен Котре. — У нас 
есть поддержка Илона Маска. 
Плюс политика Дональда Трам-
па, имеющая много общего с по-
литикой АдГ.

Стоит отметить, что Илон 
Маск 9 января провёл полу-
торачасовое онлайн-интер-
вью с кандидатом в канцлеры 
от АдГ Алис Вайдель, в котором 
отметил, что только её партия 
«может спасти Германию». Та-
ким образом, глава нового де-
партамента эффективности 
администрации Трампа Илон 
Маск открыто поддержал 
АдГ перед выборами в бун-
дестаг. У него даже завяза-
лась своеобразная онлайн-
перепалка с канцлером 
ФРГ Олафом Шольцем. 
Немецкий лидер пожало-

вался на Маска за его поддержку оп-
позиции и заявил, что «свобода слова 
в Германии не предназначена для край-
не правых взглядов». В ответ Маск на-
звал его олухом и обозвал, исказив 
фамилию. Помимо Шольца он успел 
раскритиковать и британского главу 
правительства Кира Стармера. Чем вы-
звал неудовольствие в Еврокомиссии, 
представители которой обвинили его 
во вмешательстве в выборы европей-
ских стран.

Кроме того, многие обратили вни-
мание на неоднозначный жест милли-
ардера на параде в честь инаугурации 
Трампа, который посчитали нацист-
ским приветствием. Так или иначе, 
Маск как один из самых влиятельных 
предпринимателей современности, 
а теперь ещё и высокопоставленный чи-
новник в офисе Трампа действительно 
может оказать значительное влияние 
на общественное мнение и повысить 
интерес к партии как минимум ввиду 
его медийности.

В последние годы политическая сце-
на ФРГ претерпела значительные из-
менения, и одной из наиболее замет-
ных сил в этой трансформации стала 
партия АдГ. С момента своего основа-
ния в 2013 году она привлекла внимание 
не только на внутренней, но и на меж-
дународной арене. Последние встре-
чи представителей АдГ с республикан-
цами подчёркивают стремление АдГ 
наладить более тесные связи с пра-
выми политическими силами в США, 
что, учитывая влияние Трампа, может 
быть воспринято как попытка укре-
пить свои позиции 
внутри Германии.

На предсто-
ящих выбо-
рах в бунде-
стаг шансы 
АдГ выгля-
дят доволь-
но м ного-
обещ а юще. 
Партия уже 
зарекомендо-

вала себя как влиятельная сила в не-
мецкой политике, особенно среди из-
бирателей, недовольных действиями 
и повесткой Социал-демократической 
партии и Христианско-демократиче-
ского союза (ХДС). Согласно социологи-
ческим опросам, АдГ в данный момент 
готов поддержать 21% избирателей — 
второе место по стране. ХДС имеет са-
мые высокие рейтинги — 30%, и имен-
но её лидеру Фридриху Мерцу прочат 

место будущего канцлера ФРГ. Пар-
тия Олафа Шольца идёт третьей с 14%. 
И один и второй отрицают возмож-
ность коалиционных переговоров с АдГ 
по итогам выборов. В ноябре прошло-
го года в бундестаг внесли ходатайство 
о запрете АдГ, подписанное 112 депу-

татами и инициированное членами 
ХДС. Но вероятность принятия 
такого решения практически ну-
левая, так как требует длитель-
ных процессуальных процедур, 

отметил депутат АдГ Евгений 
Шмидт. Окончательное реше-
ние о запрете политической 
партии может принять толь-
ко Федеральный конституци-
онный суд Германии.

АдГ сейчас находится 
в состоянии политическо-
го бойкота со стороны дру-

гих политических сил 
ФРГ и практиче-

ски не мо-

жет влиять на политические процессы 
в стране, говорит научный сотрудник 
ИМИ МГИМО МИД России Артём Со-
колов.

— Открытая поддержка со стороны 
новой американской администрации 
создаёт новую ситуацию для немец-
кой политики, когда у АдГ появляет-
ся влиятельный союзник и заступник 
в США. Это оставляет силы политиче-
ского мейнстрима в состоянии опреде-
лённого недоумения. Потому что было 
ясно, как реагировать на поддержку 
АдГ со стороны идейно близких поли-
тических сил, например в Австрии или 
в Венгрии, было понятно, как реагиро-
вать на взаимодействие партии с рос-
сийскими представителями. Сейчас 
ситуация иная, — заявил в беседе с «Из-
вестиями» Артём Соколов.

Стоит отметить, что неприкрытая 
поддержка со стороны ближайшего 
трансатлантического союзника исхо-
дит не от маргиналов, а от действую-
щей американской администрации. 
Учитывая, что у АдГ не получается пре-
рвать бойкот изнутри, с такой весомой 
поддержкой это можно сделать снару-
жи. Получится ли у АдГ с помощью за-
океанских партнёров изменить отно-
шение к своей партии среди других 
немецких политсил — вопрос откры-
тый. На рейтингах партии эта ситуа-
ция пока существенным образом никак 
не отразилась, но неясно, как будет раз-
виваться динамика дальше, ближе к вы-
борам, резюмировал Артём Соколов.

Одна из основных причин поддерж-
ки АдГ со стороны администрации 
Трампа — идеологическое совпадение. 
Обе стороны разделяют схожие взгля-
ды на ряд ключевых вопросов, таких 
как иммиграционная политика, нацио-
нальный суверенитет и критика гло-
бализации. Трамп, будучи сторонни-
ком принципа «Америка прежде всего», 
подчёркивал важность защиты нацио-
нальных интересов, что находит от-
клик у АдГ, которая выступает против 
мейнстримной либеральной повестки 
и за сохранение культурной идентич-
ности Германии. Примечательно, что 
АдГ и нового главу Белого дома часто 
обвиняли в радикальных ультраправых 
взглядах. Но это в целом можно считать 
классическим приёмом многих партий, 
которые себя называют либеральными.

Поддержка АдГ также может быть 
частью более широкой стратегии 
по противодействию традиционным 
политическим элитам как в Германии, 
так и в Европе в целом. Трамп и его сто-
ронники часто критикуют существую-
щий порядок и выступают за радикаль-
ные изменения, в том числе и в самом 
ЕС. С точки зрения геополитики под-
держка АдГ может быть частью пла-
на по ослаблению влияния Европей-
ского союза и укреплению позиций 

США в Европе. 

Мир

Подъём переворота
Грозит ли Словакии майдан по-киевски

Иван Дубровин

С ловацкая оппозиция будет пытать-
ся повторить в стране сценарий 

2018 года, когда премьер Роберт Фицо 
был вынужден уйти в отставку на фоне 
акций протеста, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Между тем 
большая часть населения республики 
не приветствует идею военной помо-
щи Украине и поэтому не поддержи-
вает главную оппозиционную партию 
«Прогрессивная Словакия». Чтобы об-
судить риски госпереворота, 23 января 
Роберт Фицо созвал Совет госбезопас-
ности. Беспокойство властей респу-
блики в Кремле находят оправданным, 
считая, что в нынешнее время ни одна 
из стран «не застрахована от вмешатель-
ства в их внутренние дела». О попытках 
Фицо и его команды предотвратить по-
литический кризис — в материале «Из-
вестий».

23 января в Братиславе состоялось 
заседание Совета государственной 
безопасности, созванное по инициати-
ве премьер-министра страны Роберта 
Фицо. По его итогам политик обвинил 
«зарубежную структуру», связанную 
с группой экспертов, «Мир Украине» 
в попытке атаковать конституцион-
ный строй Словакии.

— Это попытка организовать в Сло-
вакии госпереворот, чтобы правитель-
ство пало и к власти пришли те, кто 
не может прийти к власти через демо-
кратические парламентские выборы, — 
сказал он.

Фицо указал на связь структуры 
с оппозицией, которая «хочет злоупо-
требить протестами, на которые народ 
имеет право».

— Можете сколько угодно проте-
стовать против этого правительства, 
но, пожалуйста, не позволяйте этим 
группам использовать вас для нападок 
на конституционное устройство Сло-
вацкой Республики, потому что имен-
но этого они добиваются, — резюмиро-
вал глава правительства.

При этом ранее президент Словакии 
Петер Пеллегрини заявил, что нет не-
обходимости объявлять в стране чрез-
вычайное положение даже после вы-

сказываний премьера Фицо о попытках 
некоторых группировок организовать 
государственный переворот.

Напомним, что 21 января в парла-
менте Словакии прошло внеочеред-
ное заседание, на котором оппозиция 
попыталась вынести вотум недоверия 
правительству, однако голосование 
в итоге не состоялось. Фицо устано-
вил закрытый режим на период пре-
ний, сославшись на то, что он предста-
вит парламентариям доклад Словацкой 
информационной службы (SIS), «содер-
жащий секретную информацию».

Оппозиция недовольна тем, что 
Фицо в конце декабря посетил Москву, 
чтобы обсудить с президентом РФ Вла-
димиром Путиным поставки россий-
ского газа в Словакию. При этом она 
не намерена отступать. 22 января оп-

позиция повторно внесла предложе-
ние по вынесению вотума недоверия 
правительству Фицо. Ожидается, что 
голосование пройдёт в течение бли-
жайших семи дней.

Выступая перед журналистами 
21 января после дебатов по вотуму не-
доверия, Фицо обвинил оппонентов 
в попытке свергнуть правительство, за-
нять правительственные здания, что-
бы помешать властям выполнять свои 
функции. «Словацкая оппозиция пла-
нирует майдан», — заключил он тогда. 
В свою очередь, представители либе-
ральной партии «Свобода и солидар-
ность» потребовали начать рассле-
дование в отношении правительства 
Роберта Фицо в связи с возможным 
неправомерным использованием раз-
ведслужб в своих целях. Их обвиняют 

в слежке за активистами для того, что-
бы дискредитировать антиправитель-
ственные протесты.

В Москве находят оправданным 
беспокойство Братиславы. По мне-
нию пресс-секретаря Кремля Дмитрия 
Пескова, ни одна из стран, в том чис-
ле Западной Европы, «в нынешнее вре-
мя не застрахована от вмешательства 
в их внутренние дела».

— Даже самые крупные европейские 
страны в последнее время испытыва-
ют на себе примеры такого достаточно 
агрессивного вмешательства. Но дру-
гое дело, что некоторые страны при-
нимают решительные меры по борьбе 
с таким вмешательством, а некоторые 
страны терпеливо предпочитают сно-
сить все унижения, — отметил офици-
альный представитель Кремля.

Майдан в том виде, в котором он про-
изошёл на Украине в 2013 году, в странах 
ЕС исключён, считает доцент кафедры 
зарубежного регионоведения и внеш-
ней политики РГГУ Вадим Трухачёв.

— Максимум возможно повторе-
ние сценария 2018 года с крупными 
антиправительственными выступле-
ниями, на фоне которых Фицо подал 
в отставку. Словакия — страна глубо-
ко расколотая. Фицо не имеет всена-
родной поддержки, — отметил он в бе-
седе с «Известиями».

По оценке политолога, около 40% 
словаков придерживаются евроатлан-
тической позиции и остаются убеждён-
ными противниками Фицо. В первую 
очередь речь идёт о жителях двух круп-
нейших городов — Братиславы и Коши-
це. Они традиционно служат базой для 
антиправительственных выступлений. 
35% населения — это сторонники Фицо, 

в числе которых евроскептики и русо-
филы. Наконец, оставшиеся 25% — это 
колеблющиеся, они в большей степени 
разделяют взгляды президента Пелле-
грини. Вадим Трухачёв отмечает уме-
ренную позицию главы государства, 
выступающего за антироссийские 
санкции, но против поставок воору-
жений Украине.

Примечательно, что служба стати-
стики ЕС в осеннем отчёте указыва-
ла примерно на те же пропорции. Со-
гласно данным Евробарометра, только 
38% жителей страны поддерживают по-
ставки вооружений Украине, тогда как 
58% считают такую политику ошибоч-
ной. В определённой степени это игра-
ет на руку Фицо, поскольку большое 
число словаков не поддерживает оп-
позицию именно в силу её одержимо-
сти помощью Украине. Так, 17 января 
председатель оппозиционной партии 
«Прогрессивная Словакия» Михаил 
Шимечка встретился в Киеве с Влади-
миром Зеленским. Там он заявил, что 
Словакия и Украина — «близкие партнё-
ры и могут много помогать друг другу».

И всё же ситуацию не стоит недооце-
нивать, поскольку Фицо занял позицию, 
которая не нравится ни его политиче-
ским противникам в Словакии, ни США, 
ни Евросоюзу, считает бывший депу-
тат парламента Словакии Петер Марчек.

« ОТКРЫТАЯ  
ПОДДЕРЖКА  
СО СТОРОНЫ 

НОВОЙ АМЕРИКАНСКОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ СОЗДА-
ЁТ НОВУЮ СИТУАЦИЮ  
ДЛЯ НЕМЕЦКОЙ ПОЛИТИ-
КИ, КОГДА У «АЛЬТЕРНА-
ТИВЫ ДЛЯ ГЕРМАНИИ» ПО-
ЯВЛЯЕТСЯ ВЛИЯТЕЛЬНЫЙ 
СОЮЗНИК И ЗАСТУПНИК
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В апреле 2012 года Роберт Фицо занял пост премьер-мини-
стра Словакии. Благодаря победе возглавляемой им пар-
тии «Направление — социальная демократия» (Н-СД) 
он смог сформировать однопартийное правительство. 
Однако на выборах в марте 2016-го партия не получила 
большинства, и премьер-министр был вынужден создать 
коалицию со Словацкой национальной партией и парти-
ей «Мост — Хид». Политическая ситуация в стране обо-
стрилась в феврале 2018 года после убийства журналиста 
Яна Куциака, получившего известность благодаря рас-
следованиям налоговых махинаций в Братиславе. В од-
ном из его материалов упоминались имена двух помощ-
ников Фицо. В марте в Словакии прошли акции протеста 
с требованием немедленной отставки премьера. Только 
в Братиславе в них приняли участие более 30 тыс. чело-
век. В итоге Фицо согласился покинуть должность.

Справка «Известий»

на 88%
инфраструктура в секторе Газа 
в результате боевых действий
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A Особую обеспокоенность, 
по его словам, вызывают 

факты массовых отравлений, причиной 
которых становится несоблюдение са-
нитарных норм, использование недо-
брокачественных ингредиентов и отсут-
ствие должного контроля над процессом 
приготовления. Эта проблема особенно 
актуальна в связи с тем, что продукты, 
используемые для суши и роллов (напри-
мер, рыба, морепродукты, яйца), часто 
не подвергаются термической обработ-
ке, что повышает риск для здоровья по-
требителей, добавляет парламентарий.

Сегодня требования к приготовле-
нию блюд японской кухни регулируются 
требованиями и нормами для общепита 
в целом, такими как ГОСТ 31984-2012 «Ус-
луги общественного питания. Общие 
требования». Специализированного на-

ционального стандарта, учитывающего 
особенности приготовления суши и рол-
лов, не существует. В связи с этим Алек-
сей Диденко просит рассмотреть вопрос 
о разработке и введении ГОСТа, устанав-
ливающего конкретные требования к ка-
честву, технологии приготовления и са-
нитарным нормам для суши и роллов.

— В последнее время в России участи-
лись случаи отравления этой продукци-
ей. Например, в 2024 году в Новосибирске 
пострадали 37 человек после заказа рол-
лов в службе доставки, причиной ста-
ли антисанитарные условия, в Санкт-
Петербурге крупная сеть ресторанов 
была оштрафована за наличие сотруд-
ников с сальмонеллёзом, а в Челябинске 
один из ресторанов доставки суши за-
крыли после массового заражения горо-
жан той же инфекцией. В Бурятии и дру-

гих регионах подобные инциденты стали 
регулярными. И это только несколько 
примеров, — пояснил «Известиям» при-
чину обращения в Росстандарт депутат.

По его мнению, введение ГОСТа помо-
жет создать единые требования к ингре-
диентам, технологиям приготовления 
и условиям хранения, что минимизиру-
ет риски для здоровья потребителей. На-
пример, рыба, используемая для приго-
товления суши, должна быть не только 
свежей, но и правильно обработанной, 
чтобы исключить вероятность пара-
зитарных заболеваний, подчеркнул 
Алексей Диденко. Он отметил: задача 
не в том, чтобы усложнить работу ресто-
раторов, а чтобы обеспечить прозрач-
ность и высокие стандарты качества.

«Известия» направили запрос в Рос-
стандарт с просьбой прокомментиро-

вать перспективы поддержки иници-
ативы.

Как писали «Известия», после частых 
отравлений шаурмой в России в Гос-
думе предложили ввести ГОСТ на это 
блюдо. Его разработку уже ведёт Роска-
чество. Глава организации Максим Про-
тасов ранее сообщал, что стандарт бу-
дет окончательно утверждён и вступит 
в силу в 2025 году.

Представители бизнеса отнеслись 
к инициативе по-разному. Одни готовы 
поддержать разработку, но сами хотят 
принять в ней участие. Другие не видят 
в ней целесообразности, так как в ГОСТе 
невозможно прописать все виды суши 
и роллов.

— «Якитория» приветствует любые 
меры, направленные на повышение ка-
чества и безопасности приготовления 
блюд японской кухни. Ежегодно появ-
ляются новые игроки, многие из кото-
рых не способны выдерживать высо-
кие стандарты качества. А любой сбой 
подрывает доверие к сегменту в целом. 
От него страдает в первую очередь ре-
путация крупных брендов, даже когда 
этот сбой к ним не относится, — пояс-
нил «Известиям» директор по разви-
тию франчайзинговой сети рестора-
нов Александр Муратов.

По его словам, в каждом ресторане 
франчайзи-сети реализуется програм-
ма производственного контроля, вклю-
чающая в себя организацию лаборатор-
ных исследований и испытаний блюд, 
в том числе и по микробиологическим 
показателям.

— Что касается ГОСТа для приготов-
ления суши и роллов, хотелось бы сна-
чала ознакомиться с его положениями, 
если такой стандарт будет разработан. 
Важно, чтобы содержащиеся в нём тре-
бования были направлены на повыше-
ние качества и безопасности продук-
ции, а не просто давали возможность 
повысить свою репутацию тем, у кого 
она не очень высокая. Поэтому, на наш 
взгляд, необходимо пригласить крупные 
бренды к участию в обсуждении иници-
ативы, — считает представитель бизнеса.

На старт, внимание, газ
Россияне взяли машины в кредит на рекордные 2 трлн

Роза Алмакунова

В 2024 году россияне купили автомо-
били в кредит на рекордные 2 трлн 

рублей, рассказали «Известиям» в бюро 
кредитных историй. Люди торопились 
купить машины, поскольку постоянно 
ожидали их подорожания из-за санк-
ций и утильсбора. Ставки по ним были 
20–23%, но без займа приобрести транс-
портное средство проблематично. При 
этом ЦБ весь год старался охладить ры-
нок — и в последние месяцы меры начали 
давать эффект. А в 2025-м на автокреди-
тование введут дополнительные огра-
ничения, в итоге выдачи могут снизиться 
на 20–30%. Будут ли в этих условиях ди-
леры делать скидки на авто — в матери-
але «Известий».

Банки по итогам прошлого года выда-
ли гражданам рекордное количество ав-
токредитов — за год оформлено 1,4 млн 
таких займов на 2 трлн рублей. По срав-
нению с итогами предыдущего, 2023 года 
их количество и объём выросли на 60%. 
Это следует из материалов Объединён-
ного кредитного бюро (ОКБ), которые 
есть у «Известий».

За прошедший год самые высокие 
темпы выдачи займов на покупку авто-
мобиля отмечались в марте: 146,3 тыс. 
на 216,2 млрд рублей. Эти показатели 
стали максимумом не только за весь 
2024-й, но и за последние шесть лет. А са-
мые низкие — в декабре: 56,7 тыс. ссуд 
на 74,5 млрд рублей.

Действительно, объёмы выдачи ав-
токредитов в 2024 году оказались ре-
кордными за всё время наблюдений 
в этом сегменте, подтвердили «Извести-
ям» в Национальном бюро кредитных 
историй (НБКИ). По их данным, за про-
шлый год было оформлено 1,64 млн зай-
мов на 2,3 трлн рублей — на 60% больше, 
чем в 2023-м.

Крупные банки также подтверди-
ли «Известиям» рост продаж. По итогам 
2024-го россияне взяли свыше 362 тыс. 
автозаймов на 484 млрд рублей, что бо-
лее чем вдвое превышает результат пре-
дыдущего года, отметили в ВТБ. Объём 
выдач увеличился на треть по сравнению 
с предыдущим годом, добавили и в банке 
«Зенит». Абсолют-банк за год нарастил 
автокредитование по количеству выдан-
ных займов на 28%, по сумме — на 66%, 
рассказали в организации. В ОТП-банке 
сообщили: в 2024 году выдачи кредитов 
на покупку машины выросли в 3,5 раза.

По данным ОКБ, средний размер авто-
кредита за год остался на уровне 1,45 млн 
рублей, а срок вырос на полгода, до пяти 
лет и девяти месяцев. В большинстве 
случаев (63%) граждане брали деньги 
на покупку новой машины, а остальные 
на приобретение подержанной.

— Существенная динамика роста вы-
дачи автокредитов в прошлом году объ-

ясняется прежде всего эффектом низкой 
базы из-за дефицита новых автомашин 
в 2023-м, — подчеркнул директор по мар-
кетингу НБКИ Алексей Волков.

Весь 2024 год рынок рос и держал-
ся на вполне обоснованных ожидани-
ях потребителя — «купи сейчас, завтра 
точно будет дороже», отметил дирек-
тор по риск-методологии и дата-анали-
тике ОКБ Николай Филиппов. В частно-
сти, власти заранее анонсировали, что 
поднимут утильсбор с октября на 70–
85% в зависимости от параметров авто — 
а размер этого платежа закладывается 
в стоимость машины.

При этом ставки по автокредитам, 
по данным ОКБ, в декабре были около 
23% при ключевой 21%. Для сравнения: 
полная стоимость рыночной ипотеки до-
ходит до 30%.

В 2024-м наибольший интерес отме-
чался на автомобили китайских брен-
дов — Chery, Geely и Haval, отметили в ГК 
«АвтоСпецЦентр».

Но у такого искусственного подогре-
ва спроса всегда есть свой предел, пояс-
нил Николай Филиппов.

Кроме того, ЦБ видел риски в этом 
сегменте — по данным «Скоринг Бюро», 
на начало октября объём необслужи-
ваемых займов 90+ дней, год к году уве-
личился более чем на треть. Поэтому 
регулятор принимал меры для охлаж-
дения рынка, в частности ввёл лимиты 
по оформлению займов на авто заёмщи-
кам с высокой долговой нагрузкой.

— Рост ключевой ставки (до рекорд-
ных 21% в октябре), ужесточение регу-
лятором лимитов и отмена моратория 
на максимальную предельную стои-
мость кредита (ПСК) сделали займы 
на авто очень дорогими и малодоступ-
ными, — рассказал Николай Филиппов.

Как результат — с конца лета выдачи 
стали снижаться. В декабре по отноше-
нию к летнему периоду рынок упал почти 
втрое, поделился он. Кроме того, машины 
действительно подорожали из-за утиль-
сбора и в итоге стали менее доступными.

— Начиная с октября 2024 года средне-
месячный объём выдач автокредитов на-
чал снижаться, в результате в четвёртом 
квартале показатель на рынке оказался 
на 44% ниже, чем кварталом ранее, — под-
твердил начальник управления развития 
продаж автокредитования ОТП-банка 
Андрей Залиш. — Падение в сегменте на-
чалось вследствие кумулятивного эф-
фекта от действий регулятора.

Пожать выручку
A Другие возможные наруше-

ния — оплата по фиктивным 
(подложным) документам на нерези-
дента по внешнеторговому контракту 
(за это грозит штраф до 40% или уголов-
ная ответственность), а также перечис-
ление зарплаты валютному нерезиден-
ту наличными (штраф до 40%), добавил 
Павел Мартынченко.

Что касается физлиц — речь о вы-
возе за границу свыше $10 тыс. налич-
ными, чаще всего люди просто не зна-
ют, что нельзя этого делать, добавила 

доцент кафедры налогов и налогового 
администрирования факультета нало-
гов, аудита и бизнес-анализа Финуни-
верситета Анастасия Князева. Кроме 
того, влияет ограничение доступа рос-
сиян к их зарубежным счетам онлайн 
для своевременного представления вы-
писок о движении средств в налоговый 
орган, сказала эксперт.

Для российского бизнеса санкции, 
особенно в отношении валютных пе-
реводов, стали серьёзным испытанием, 
подтвердила гендиректор «КаргоСерт», 

член московского отделения «Деловой 
России» Ирина Мысливчик.

С начала 2024-го у предпринимате-
лей усугубились сложности с перечис-
лением средств. Помимо отключения 
крупнейших игроков от SWIFT (в 2022-м) 
Запад ещё и пригрозил вторичными 
санкциями иностранцам, которые по-
могают совершать платежи россия-
нам. В результате возникли сложности 
с трансакциями в Казахстан, Киргизию, 
ОАЭ, а также из этих стран и через них. 
То есть бизнес технически не мог осу-
ществлять переводы, особенно в срок.

— Некоторые компании не смогли от-
следить и выполнить свои обязательства 
в части сроков отчётности по валютно-
му законодательству — из-за невозмож-
ности банков провести определённые 
платежи. Как следствие возникли нару-
шения валютного законодательства, — 
пояснила Ирина Мысливчик.

Чтобы сохранить возможность опла-
ты импорта, некоторые компании стара-
ются оставлять валютную выручку в за-
рубежных банках в надежде, что оплатят 
закупки в тот же период. Но в итоге воз-
никают нарушения в оформлении экс-
портных операций и проблемы, связан-
ные с несвоевременной регистрацией 
импортных контрактов, пояснила завка-
федрой «Финансы и кредит» экономи-
ческого факультета РУДН Дарья Динец.

Ноябрьские санкции США против 
почти 100 финпредприятий только усу-

губили ситуацию. Из-за них проблем 
с валютным законодательством может 
быть ещё больше, но результаты таких 
дел будут видны уже в 2025-м. 

По прогнозам компании MoneyRoo, 
специализирующейся на международ-
ных переводах, в итоге производите-
ли и поставщики российских товаров 
за рубеж могут своевременно не вер-
нуть со счетов в иностранных банках 
более 30% годовой выручки.

Ещё одна причина увеличения коли-
чества выявленных правонарушений — 
ужесточение контроля со стороны ФНС 
и Банка России, полагает магистр права, 
доцент кафедры государственных и му-
ниципальных финансов РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Мери Валишвили. Это требует-
ся, чтобы не допустить оттока капитала 
за рубеж — иначе ослабнет курс рубля. 
Так что, даже несмотря на то что бизнес 
зачастую нарушает российское законо-
дательство не по своей вине, послабле-
ний со стороны государственного фи-
нансового регулирования и контроля 
ожидать не стоит, считает эксперт.

Если Запад продолжит вводить всё 
новые санкции, тенденция с ростом 
валютных нарушений может и усугу-
биться, допустила Дарья Динец из РУДН. 
С другой стороны, бизнес в этом году, 
скорее всего, уже выработает алгорит-
мы работы в этой сфере таким образом, 
чтобы законодательства не нарушать, 
допустила Мери Валишвили.

Битва в титане
Сможет ли флагман Samsung конкурировать с iPhone 16 в РФ

Антон Белый

«И звестия» в числе первых в России 
протестировали модели Galaxy 

S25 Plus и Galaxy S25 Ultra от Samsung 
и обнаружили, что у новинки много об-
щего с прямыми конкурентами — смарт-
фонами iPhone 16 Pro и iPhone 16 Pro 
Max. Начиная с титановых корпусов 
и заканчивая акцентом на ИИ-функции, 
однако, в отличие от «яблочных» гад-
жетов, российским пользователям до-
ступны почти все функции устройств 
южнокорейского производителя. Под-
робности — в материале «Известий».

Стоимость устройств Galaxy 
S25 Ultra начинается с 159 990 руб-
лей за вариант с 12 ГБ оперативной 
и 256 ГБ встроенной памяти и дости-
гает 209 990 рублей за вариант с 12 ГБ 
оперативной и 1 ТБ встроенной памя-
ти. Цена за iPhone 16 Pro Max за вариант 
с 256 ГБ встроенной памяти начинается 
с 149 990 рублей и достигает 214 990 руб-
лей за вариант с 1 ТБ. Иными словами, 

устройства находятся в одном диапа-
зоне по стоимости.

По многим ключевым спецификаци-
ям гаджеты южнокорейского произво-
дителя выигрывают: 12 ГБ оперативной 
памяти против 8 ГБ у iPhone, два теле-
объектива у Galaxy S25 Ultra (50 МП с пя-
тикратным зумом и 10 МП с трёхкрат-
ным) против одного у 16 Pro Max (12 МП, 
пятикратный зум). Наличие стилуса, бо-
лее мощная батарея (5000 мАч против 
4685 мАч) и зарядка мощностью 45 Вт. 
При прямом сопоставлении выясняет-
ся, что у Galaxy S25 Ultra лучше показа-
тели производительности, мощнее ка-
мера, большее ИИ-инструментов для 
работы с изображениями.

Как ранее писали «Известия», 
в iPhone 16 Pro Max россиянам недо-
ступны 16 важных функций смартфо-
на, включая важные встроенные серви-
сы Apple. В то же время у Samsung в РФ 
не работает лишь голосовой помощник 
Gemini на базе ИИ. В остальном отече-
ственные пользователи получают рабо-

тоспособный продукт, что называется, 
«из коробки» и с поддержкой важного 
приложения Samsung Health для мони-
торинга здоровья.

По мнению ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мурта-
зина, в реальности конкуренции между 
двумя брендами нет. Эксперт отмечает, 
что аппараты разные, iPhone 16 Pro Max 
в среднем дороже, а Galaxy S25 Ultra де-
шевле. При этом цена также зависит 
от того, где покупать и как. По его дан-
ным, прошлогодняя модель Galaxy 
S24 Ultra продаётся в РФ в большем объ-
ёме, чем прямой конкурент в виде мо-
делей iPhone 15/16 Pro Max. Доля рын-
ка у них ощутимо разнится, считает он.

— Линейка Galaxy уже не первый год 
остаётся ключевой по продажам в Рос-
сии, она доминирует на рынке. Из бли-
жайших конкурентов только Huawei, 
а Apple в реальности сильно отстаёт. 
Флагманы типа Galaxy S25 Ultra зада-
ют тон и, по сути, оформляют отсечку 
цены для всех китайских производите-

лей. Скорее всего, сейчас в нашей стра-
не вырастут продажи всех трёх моделей 
Galaxy S24 — базовой, Plus и Ultra, — по-
лагает специалист.

Apple давно стал народным брендом, 
в отличие от южнокорейского конку-
рента, полагает генеральный директор 
TelecomDaily Денис Кусков. Он убеж-
дён: главным плюсом «яблочной» ком-
пании в России остаётся армия поклон-

ников, и, даже несмотря на санкции, они 
из года в год ждут и покупают новые мо-
дели, игнорируя объективные недо-
статки и отставание в «железе».

— Справедливости ради отмечу, что 
новых моделей Galaxy также ждут, и тех-
нически это конкуренты iPhone. С точ-
ки зрения покупок противостояние 
серьёзное, но, как мне кажется, в Рос-
сии никакого фаворитизма у Samsung 

нет, поэтому я совершен-
но не уверен, что в битве 
iPhone 16 Pro Max и Galaxy 
S25 Ultra победителем 
выйдет последний, — ска-
зал эксперт.

S25  Ultra  — лучший 
смартфон на Android 
по качеству съёмки ви-
део, особенно на разных 
фокусных расстояниях 
(Samsung по этому пара-
метру превосходит ки-
тайских конкурентов), 
но проигрывает каче-
ству съёмки фото, счи-
тает главный редактор 
портала Ferra.ru Евгений 
Харитонов.

— Удивляет тот факт, что Samsung 
не только не стал устанавливать в но-
винки кремний-углеродные аккумуля-
торы (с ними ёмкость можно было бы 
нарастить с 5000 до 6200 мАч при тех же 
габаритах смартфона), в отличие от ки-
тайских конкурентов, но даже разно-
образия ради не установил в S25 Ultra 
5200–5300 мАч. И теперь Samsung вдо-
бавок это ещё и худший «полноразмер-
ный» флагманский смартфон в 2025-м 
по автономности. Даже с учётом про-
граммных ухищрений Samsung не смо-
жет догнать конкурентов из КНР, для 
которых 5700 мАч во флагманах это-
го года — стартовое значение. Это, по-
жалуй, главное разочарование, которое 
может оттолкнуть многих фанатов, без-
различных к наличию стилуса, — пола-
гает эксперт.
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Понятного полёта
В стране запущен в опытную эксплуатацию  
первый в мире вертопорт

Антон Белый

В России создали вертопорт — автома-
тизированную станцию для зарядки 

батарей, а также запуска и приёма БПЛА 
вертолётного типа. В начале 2025 года 
он был запущен в опытную эксплуата-
цию, сейчас проводится тестирование 
вертопорта на специализированной пло-
щадке в Санкт-Петербурге. Технология 
позволяет запускать вертолёт на миссию 
автономно, без присутствия оператора 
на месте. Станцией уже заинтересова-
лись заказчики из стран Ближнего Вос-
тока. Разработчики уверяют, что систе-
ма не имеет аналогов в мире. «Известия» 
выяснили, действительно ли эта техноло-
гия уникальна и кому она будет полезна.

Российские компании «Русдроно-
порт» и «Радар ММС» разработали вер-
топорт, автоматизированную станцию 
для зарядки батарей, а также запуска 
и приёма БПЛА вертолётного типа. Это 
новый вид дронопорта, рассказал гене-
ральный директор компании, эксперт 
рынка Национальной технологической 
инициативы (НТИ) «Аэронет» Николай 
Ряшин.

— Никто в мире не делал вертопорт 
под беспилотник сопоставимого разме-
ра, и тем более под БПЛА вертолётного 
типа. Аппарат позволяет запускать вер-
толёт на миссию автономно, без присут-
ствия оператора на месте. Дронопорт 
хранит в себе беспилотник — в нуж-
ный день день и время он открывает-
ся, из него вылетает вертолёт, реализу-
ет, например, мониторинговую задачу 
и возвращается обратно. Внутри вер-
топорта он заряжается, передаёт со-
бранные данные на сервер и готовит-
ся к следующему вылету, — рассказал 
«Известиям» Николай Ряшин.

Созданный вертопорт адаптиро-
ван под беспилотное воздушное суд-
но (БВС) ВТ 30Е и поставляется вместе 
с аппаратом. Максимальная грузоподъ-
ёмность дрона составляет 7 кг, макси-
мальная длительность полёта — 1,5 часа, 

крейсерская скорость — 55 км/ч, даль-
ность полёта — 40 км. Также разработ-
чик занимается созданием вертопорта 
нового поколения, который будет со-
вместим с другими беспилотными вер-
толётами отечественного производства 
взлётной массой до 30 кг включительно.

По словам Николая Ряшина, в насто-
ящее время проводится опытная экс-
плуатация вертопорта на площадке «Ра-
дар ММС» в Санкт-Петербурге.

Как пояснил разработчик, нет дан-
ных, что в мире были сделаны промыш-
ленно эксплуатируемые или хотя бы 
опытные образцы дронопортов для бес-
пилотных вертолётов. Возможно, есть 
засекреченные разработки. По его сло-
вам, новой технологией уже заинтере-
совались заказчики из стран Ближнего 
Востока, сейчас компания рассматри-
вает возможность экспортных поста-
вок вертопорта.

Дронопорты помогут экономить 
крупным эксплуатантам десятки мил-
лионов рублей в год на выполнение ра-
бот. Под крупными имеются в виду про-
мышленный сектор, горнодобывающие 
компании, нефтехимические и так да-
лее, считает генеральный директор ком-
пании «Дронсхаб групп» Максим Том-
ских.

— Прежде всего дронопорты, в том 
числе вертопорт, будут востребованы 
на территориях, где нет возможности 
организовать постоянную работу чело-
века или выполнение работ опасно для 
его здоровья или крайне затратно. Эти 
решения можно использовать и для ор-
ганизации поисково-спасательных ра-
бот или работы в местах ЧС, — сказал он.

Худейте, но здоровье
В Москве накрыли сеть торговавших серым «Оземпиком» аптек

Яна Штурма

Хорошёвский суд 23 января избрал 
меру пресечения фигурантке дела 

о нелегальном ввозе в Россию ле-
карств из-за границы и распростране-
нии их через столичные аптеки. Обви-
няемая Елена Мут арестована на два 
месяца. Речь идёт о популярном пре-
парате «Оземпик», который не постав-
ляется в Россию официально. Ранее 
«Известия» провели расследование, до-
казав, что лекарство продолжает про-
даваться через аптеки с чёрного вхо-
да и активно распространяется через 
Telegram-каналы. Как отмечают экс-
перты, такой способ реализации дела-
ет препарат контрафактным и покупать 
его с рук опасно — у лекарства строгие 
условия хранения, которые вряд ли мо-
гут быть соблюдены без надлежаще-
го контроля.

Хорошёвский районный суд аре-
стовал на два месяца фигурантку дела 
о незаконном сбыте лекарств Елену 
Мут. По версии следствия, не позднее 
ноября 2023 года несколько обвиняе-
мых «вступили в преступный сговор». 
Они закупали за границей препара-
ты, в частности «Оземпик» (препарат 
не поставляется в Россию с 2023 года), 
после чего реализовывали их через 
столичные аптеки, рассказал «Из-
вестиям» старший следователь СК 
по Москве Сайдемир Сулейманов.

— Обвиняемые из числа сотрудни-
ков одной из столичных фармацевти-
ческих фирм незаконно сбыли незаре-
гистрированные лекарства на сумму 
свыше 100 тыс. рублей, — пояснил он. — 
Проведены обыски по местам житель-
ства фигурантов, а также в аптеках, 
где были изъяты 300 упаковок препа-
ратов. Привозились они из Казахста-
на, а пересылали лекарства обычным 
почтовым отправлением.

По предварительным данным, сто-
имость изъятых препаратов составля-
ет свыше 10 млн рублей. Всего, по его 
словам, в деле пока пять фигурантов: 
Елена Мут, её супруг и три фармацев-
та. Вину они признали, продолжаются 
следственные действия по выявлению 
других участников.

— Глава группы и владелица аптек — 
Елена Мут, — отметил следователь. — 
После задержания она пояснила, что 
хотела получить прибыль. Обосновы-
вала тем, что на эти препараты есть 
спрос, а их аналоги не такие эффек-
тивные. Фармацевты, которые сбыва-
ли товар, знали о том, что они контра-
фактные, но продолжали продавать 
по указанию директора.

Один из фигурантов — супруг Мут. 
Женщина приобретала препараты, 
а он их доставлял в аптеки, указал Сай-
демир Сулейманов.

Как сообщил источник «Известий», 
распространялись нелегально выве-
зенные препараты через четыре ап-
теки.

Всем фигурантам предъявили обви-
нения в сбыте недоброкачественных 
и незарегистрированных медицин-
ских изделий, совершённом в круп-
ном размере.

Елену Мут арестовали почти на два 
месяца, остальные фигуранты нахо-
дятся под подпиской о невыезде и над-
лежащем поведении.

Это не первое дело о продавцах 
«Оземпика», ввозивших его в Россию 
нелегально. В конце декабря 2024 года 
49-летний житель Москвы Арсен Ка-
рапетян и 39-летняя Мери Меликян 
из Подмосковья приговорены к шести 
и 5,5 года лишения свободы условно 
за ввоз и сбыт недоброкачественных 
лекарственных средств с использо-
ванием интернета в крупном размере. 
Фигуранты дела привозили «Оземпик», 
продавали по заказу через интернет 
и доставляли с помощью курьера.

В середине декабря 2024 года «Из-
вестия» провели собственное рассле-
дование о сером рынке «Оземпика». 
Корреспондент редакции договорился 
с одним из серых продавцов о встрече, 
которая состоялась на улице по прось-
бе сотрудника аптеки «ЛавандаФарм», 
расположенной на Чертановской ули-
це в Москве.

Объявления о продаже серых пре-
паратов удалось найти через один 
из популярных агрегаторов по прода-
же лекарств.

— Препарат продаётся мимо кассы, 
чека не будет, а факт продажи не дол-
жен попасть на камеры в аптеке, — ска-
зал продавец. — Оплата только налич-
ными или переводом.

Сотрудник аптеки рассказал, что 
на цену оригинального «Оземпика», ко-
торый реализуется от 16 тыс. рублей, 
влияет способ доставки. Некоторые 
продавцы ввозят лекарства на фурах, 
поездах, автомобилях или самолётом.

— Я для доставки использую толь-
ко авиа, это самый проверенный спо-
соб, чтобы обеспечить нужные усло-
вия перевозки, — сказал он. — Если цена 
лекарства ниже 20 тыс., значит, его за-
возили на поезде или в машине, а там 
обеспечить нужные условия хранения 
сложнее (препарат необходимо хра-
нить и перевозить при температуре 
от 2 до 8 °C. — «Известия»).

При этом лабораторных исследо-
ваний полученных партий не прово-
дится, чаще всего продавцы доверяют 
своим партнёрам. Помимо аптек лекар-
ство, как выяснили «Известия», про-
дают и частники в мессенджерах. Они 
утверждают, что везут товар из-за гра-
ницы, в том числе напрямую из Дании, 
где производится лекарство.

Нелегальный оборот «Оземпика» 
в России за январь–октябрь 2024 года 
мог составлять от 1 до 1,5 млрд рублей, 
оценили эксперты.

В пресс-службе Novo Nordisk «Из-
вестиям» сообщили, что компания 
продолжает поставлять инсулиносо-
держащие препараты для российских 
пациентов. Большинство из них про-
изводится в России на предприятии 
в Калуге.

По статье об обращении фальси-
фицированных, недоброкачествен-
ных и незарегистрированных ле-
карственных средств, медицинских 
изделий и обороте фальсифициро-
ванных биологически активных доба-
вок грозит лишение свободы на срок 
до восьми лет, рассказал «Извести-
ям» председатель Общероссийско-

го профсоюза медиаторов Владимир 
Кузнецов.

— А также может быть назначен 
штраф до 3 млн рублей, — отметил он. — 
Норма относительно новая, и практи-
ка по ней не столь обширна, однако 
в СМИ и судебной практике уже есть 
ряд историй, связанных с уголовным 
преследованием по данному составу.

Преступление имеет степень об-
щественной опасности, поскольку 
возможны негативные последствия 
для жизни и здоровья большого кру-
га лиц, добавил судебный юрист, экс-
перт по безопасности электронных 
сделок Илья Васильчук.

— Количество возбуждаемых уго-
ловных дел по ст. 238.1 Уголовного ко-
декса РФ сравнительно невысоко, — 
сказал эксперт. — Связано это с тем, 
что уголовная ответственность насту-
пает в случае, если стоимость обозна-
ченных лекарств и БАДов, введённых 
в оборот незаконным способом, со-
ставляет свыше 100 тыс. рублей. В ином 
случае предусмотрена администра-
тивная ответственность по части 3 ста-
тьи 6.33 КоАП.

В связи с санкциями многие им-
портные медицинские препараты по-
кинули российский рынок, и вместе 
с ними упала прибыль фармацевти-
ческих организаций, отметила адво-
кат МКА «Лобутев и партнёры» Евге-
ния Привалова.

— Учитывая, что спрос на импортные 
медицинские препараты у населения 
остался, а импортозамещение процесс 
небыстрый, это в настоящее время по-
буждает совершать такие преступле-
ния, — считает она.

Что касается схем реализации такой 
фармацевтической продукции, отме-
тил Владимир Кузнецов, то во многих 
случаях она продаётся через интернет. 
То есть продавцы размещают объяв-
ления в мессенджерах или самостоя-
тельно регистрируют сайты. Но есть 
случаи, когда вывезенные препараты 
реализуются через аптеки.

Общество

Вещественное обязательство
Прилетевшего в Россию пассажира задержали за таблетки от кашля — каковы риски оказаться на его месте

Елена Балаян, София Прохорчук

Сотрудники таможни в аэропорту До-
модедово изъяли у прилетевшего 

россиянина таблетки от кашля, содержа-
щие запрещённые вещества. Мужчина 
возвращался из США, где, по его словам, 
заболел и купил лекарство, не требовав-
шее рецепта, рассказал «Известиям» ис-
точник в правоохранительных органах. 
Речь идёт о декстрометорфанах — заме-
нителях кодеина. Перемещение их через 
границу запрещено, пояснили эксперты. 
За это предусмотрена уголовная ответ-
ственность, в том числе лишение сво-
боды на срок до семи лет. О том, на что 
обращать внимание, покупая лекарства 
за границей, — в материале «Известий».

Россиянина, прибывшего в Москву 
рейсом Каир — Домодедово, задержали 
в аэропорту — он вёз с собой таблетки, 
которые показались сотрудникам та-
можни подозрительными, рассказал 
«Известиям» источник в правоохра-
нительных органах. 41-летнего задер-
жанного зовут Александр Плотников, 
он зарегистрирован в Москве, офици-
ально нигде не работает и ранее судим 
не был.

Изъятые препараты отправили 
на исследование и нашли в них веще-
ство декстрометорфан, которое пред-

ставляет собой заменитель кодеина — 
наркотического анальгетика, который 
входит в состав некоторых противо-
кашлевых препаратов.

Помимо болеутоляющего дей-
ствия декстрометорфан, как и коде-
ин, обладает слабым наркотическим 
(опиатным) эффектом и при длитель-
ном бесконтрольном применении мо-
жет развивать наркотическую зави-
симость. По этой причине препарат 

входит в список сильнодействующих 
и наркотических веществ, чья прода-
жа в аптеках в России запрещена без 
рецепта, рассказал «Известиям» меди-
цинский юрист, член общественного 
совета по защите прав пациентов при 
Росздравнадзоре Алексей Старченко.

Как пояснил задержанный, таблетки 
с декстрометорфаном он купил в Аме-
рике, где временно проживал. Там 
он заболел и обратился к врачу, кото-

рый и выписал ему это лекарство. Под-
твердить покупку рецептом пассажир 
не смог — в США эти таблетки не явля-
ются рецептурными, там их может сво-
бодно купить любой желающий.

Но при пересечении границы с Рос-
сией такая покупка легко может стать 
преступлением, а именно контрабан-
дой наркотических средств, психо-
тропных веществ, их прекурсоров или 
аналогов (ст. 229.1 УК РФ), рассказал «Из-
вестиям» адвокат Андрей Мишонов. Не-
смотря на небольшой объём ввезённо-
го препарата (чуть более 100 г) и тот 
факт, что мужчина вёз его не на прода-
жу, а для себя, пассажиру может гро-
зить уголовная ответственность, по-
лагает адвокат.

— По части первой статьи о контра-
банде наркотических средств пред-
усмотрено наказание в виде лишения 
свободы на срок от трёх до семи лет 
со штрафом до 1 млн рублей, — отме-
тил он.

Вес 113 г — это крупный размер, 
то есть преступление, если оно будет 
признано таковым, подпадает не под 
первую, а под третью часть статьи 
о контрабанде, полагает руководи-
тель Центра защиты правообладате-
лей международной ассоциации «Анти-
контрафакт» Александр Носенко.

— Это особо тяжкое преступление 
с санкциями от 10 до 20 лет лишения 
свободы, — отметил он.

По словам источника в правоохра-
нительных органах, в действиях задер-
жанного пассажира предварительно 
усматриваются признаки уголовно-
го преступления. Проводится провер-
ка, которая определит его меру ответ-
ственности.

Если при расследовании инциден-
та следователи сочтут, что в действи-
ях авиапассажира нет состава престу-
пления, он отделается лишь штрафом 
от 4 до 5 тыс. рублей (аналогичная уго-
ловной статья о незаконном обороте 
наркотических средств, психотропных 
веществ или их аналогов есть и в КоАП), 
уточнил источник.

Практика привлечения к ответ-
ственности за провоз запрещённых ле-
карств достаточно распространённая, 
рассказал Александр Носенко.

— Люди по незнанию обжигают-
ся на том, что провозят лекарства, 
содержащие наркотические и пси-
хотропные вещества, — отметил он. — 
А кто-то умышленно везёт разные пре-
параты, в том числе на продажу. При 
этом сроки наказания каждый раз за-
висят от следствия, прокуратуры и суда, 
но в целом они очень немаленькие.

Житель Хабаровска Андрей Мороз-
цев, страдающий идиопатической ги-
персомнией, рассказал «Известиям», 
что в 2023 году заказал из Индии пре-
парат, который содержит армодафи-
нил — психотропное вещество, кото-
рое запрещено к продаже в России без 
рецепта. Спустя месяц после получения 
посылки на мужчину возбудили уго-
ловное дело, которое сейчас рассматри-
вает Центральный райсуд Хабаровска. 
Ему грозит до 20 лет лишения свободы.

— Недавно мне ужесточили обвине-
ние, и сейчас я прохожу по двум ста-
тьям — о незаконном перемещении че-
рез границу психотропного вещества 
и в его незаконном сбыте, что по зако-
нодательству является более тяжёлым 
составом, — сказал Андрей Морозцев. — 
Хотя изначально было только «незакон-
ное перемещение». Это решение я соби-
раюсь обжаловать и надеюсь, что дело 
не дойдёт до повторного суда.

Препарат на основе семаглути-
да в 2012 году разработала дат-
ская Novo Nordisk. Лекарство 
продаётся под торговым наиме-
нованием «Оземпик». Основное 
показание — терапия сахарного 
диабета второго типа. Но зару-
бежные, а затем и российские 
знаменитости стали использо-
вать его для похудения, что по-
высило спрос на препарат сре-
ди населения.
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«Смотрю всё, что связано  
с российским кино»
Актёр Александр Петров — о выборе сценариев, съёмках «Василия» и ценности франшизы «Лёд» 

Сергей Сычёв 

С разу два Петрова, «плохой» и «хороший», 
пытаются выжить в знойной Мексике 

в экшен-комедии «Василий». Экстремальные 
съёмки — обычное дело для актёра, потому 
что, как рассказывает он сам, он так и не на-
учился беречь себя и перестать рисковать. 
Зато он в перерыве между десятками про-
ектов работает над камерным клубом поэ-
зии и старается смотреть больше авторско-
го кино, выписывая цитаты героев Феллини. 
Об этом и о многом другом актёр рассказал 
«Известиям» перед выходом фильма «Васи-
лий» в национальный прокат.

На каком моменте сценария у вас случи-
лось подключение к истории в фильме «Ва-
силий»?

Я обычно выбираю сценарии так: чи-
таю первую страницу. И понимаю, нравит-
ся или нет. Здесь мне было интересно уже 
на уровне идеи, когда много лет назад сту-
дия «Водород» и продюсеры Миша Врубель 
и Саша Андрющенко сказали, что готовит-
ся проект о двух братьях-близнецах. Я сра-
зу сказал «да». 

Можно сказать, что все эти стереотипы 
о Мексике, где вокруг одни наркокартели 
или коррупционеры, — это скорее яркий фон 
для сюжета, будь то «Василий» или «Эми-
лия Перес», а на самом деле Мексика не так 
уж отличается от любой другой страны?

Если что-то такое и есть, нас это точ-
но не касалось. Возможно, оно существует 
как-то параллельно. Но, например, в Мехи-
ко я чувствовал себя в полной безопасности. 
В любое время суток. В центре города люди 
гуляют с собачками по ночам, всегда тепло, 
везде работают веранды ресторанов, мно-
го счастливых людей на улице. Видно было, 
что они никуда не торопятся, живут в своё 
удовольствие. Это подкупало.

Собаки — это вообще местный фетиш, 
кажется, что они есть в каждой семье. 
И по ночам их хозяева бродят с этими соба-
ками в парках. Классная атмосфера. Я спо-
койно ходил ночью гулять один, посколь-
ку мой отель был в центре. Ни разу и нигде 
я не почувствовал там опасности.

Вы «Эмилию Перес» уже посмотрели?
Нет ещё. Но очень хочу.

На следующей неделе в прокат выходит 
фильм «Самый ценный груз». Вы там озву-
чиваете вместо Жан-Луи Трентиньяна рас-
сказчика. Чем вас заинтересовала эта ани-
мация про холокост?

Хороший текст. Других причин нет.

Трентиньян произносит текст так, как буд-
то это сказка братьев Гримм. У вас был тот 
же подход?

Похоже. Я пытался сделать так, чтобы 
это звучало обволакивающе. Режиссёр как 

раз просила меня читать текст так, как буд-
то я рассказываю его маленькому ребёнку.

Из того, над чем сейчас работаете, что са-
мое дорогое?

Недавно закончились съёмки сериала 
«Камбэк» Динара Гарипова. Очень интерес-
ный опыт! Сериалы для платформ с моим 
участием не выходили давно, последним 
опытом был «Надвое» Валерия Петровича 
Тодоровского. Классно написанный сцена-
рий, отличная драматургия, неожиданная 
для меня роль. Одно удовольствие работать 
над таким материалом. Думаю, будет инте-
ресная история и для зрителей, и для кри-
тиков, и для людей, любящих кино.

Моего героя там зовут Компот. Он поте-
рял память, живёт на улице. Он случайно 
знакомится с группой школьников, пото-
му что помог им в одной сложной ситуа-
ции. И начинается у них — не скажу, что 
дружба, но взаимодействие. Они помо-
гают ему вспомнить, кто он и как ока-
зался в этой точке. В сериале снялись 
классные артисты, а мне очень давно 
хотелось поработать с Лёшей Чадовым. 
Последний раз мы с ним вместе снима-
лись в какой-то прошлой жизни — в кар-
тине «Любовь в большом городе 3». Это был 
один из моих первых опытов в кино, а Лёша 
уже тогда был большой звездой. В «Камбэ-
ке» он играет главного антагониста, 
у нас с ним несколько очень яр-
ких, крутых сцен.

Когда вышло «Притя-
жение», Фёдор Бон-
дарчук всё время 
рассказывал о вас, 
что вы себя не бе-
режёте. Пореже-
те руку, потяне-
те связку — всё 
равно работа-
ете дальше. 
С возрастом 
вы к себе 
отношение 
н е и з ме -
нили?

Я стал 
более ак-

куратен в плане трюков: не сразу их делаю, 
а после того, как каскадёры всё несколько 
раз отрепетируют. Я наблюдаю, стараюсь 
понять моменты, где может быть опасно, 
но делаю с тем же рвением, что и прежде. 
На съёмках я себя по-прежнему не берегу.

За последнее время были травмы?
Травм не было как раз потому, что я стал 

внимательнее. А на синяки внимания не об-
ращаю.

Смотрите на Тома Круза и прикидываете, что 
сделаете в следующий раз?

Так я не думаю. Он, конечно, в этом пре-
взошёл всех, он ставит на этом главный 
акцент. А я ставлю на драматургию, взаи-
модействие, придумывание персонажей 
и истории.

Вы в соцсетях часто пишете про свой новый 
спектакль «25/01». Что это?

Возникла идея сделать клуб поэзии — 
и я его сделал. Он развивается потихонеч-
ку. Хочется, чтобы он объединил большое 
число людей, которые пишут стихи и лю-
бят их читать. А моей большой мечтой было 
сделать камерный, на небольшую аудито-
рию спектакль, потому что прошлые мои 
поэтические спектакли были стадионны-
ми — на пять–семь–двенадцать тысяч че-

ловек.
Мне нравилось это 
рок-н-рол л ьное 

ощущение. А по-
том мне захоте-
лось маленькую 
площадку, та-
инство. Чтобы 
люди туда со-
бирались ради 

какого-то чуда. 
Чтобы все были 

близко друг к дру-
гу, но всем было бы 

комфортно. Чтобы 
не прибегать 

т у д а 

впопыхах, опаздывая, и не садиться, сжи-
мая в руках пальто.

Нет, надо, чтобы человека спокойно 
встречали, провожали к столу, угощали. 
Я бы сам хотел, чтобы со мной как со зри-
телем обращались так. Потом неспешно на-
чинается действо — со стихами, с история-
ми из моей жизни, которые «упаковались» 
в поэтический спектакль.

Получается вип-история, не для масс?
Единственный способ сделать это мас-

совым — снимать и транслировать этот 
спектакль. Но, чтобы создать атмосфе-
ру, нужно делать это вот таким, обращая 
внимания на каждую деталь — и не толь-
ко на сцене.

Где-то пишут, что я так решил зарабо-
тать денег. Но, к сожалению, дешёвые биле-
ты тут сделать нельзя, и в ближайшие годы 
я тут точно ничего не заработаю. Буду толь-
ко тратить (смеётся). Это не работает, как 
большой бизнес. Поговорим об этом че-
рез десять лет, конечно, но пока мне про-
сто надо сделать этот формат. Понимаете, 
чтобы человек, покупая недешёвый билет, 
знал, что его будут вести, опекать, чтобы 
он ни на что не отвлекался, чтобы у него 
осталось послевкусие.

Я просто задумался однажды, почему 
в Москве молодой человек не может при-
гласить девушку на поэтический вечер 
в выходной? Чтобы послушать стихи. Я ре-
шил сделать так, чтобы это стало возмож-
ным. Буду развивать эти вечера, не только 
с моим участием, но и с другими артистами, 
которые пишут и читают стихи. Я несколь-
ко раз был на поэтических вечерах Игоря 
Верника и каждый раз получал огромней-
шее удовольствие.

Неделю назад в одной программе вы пообе-
щали в ближайшее время посмотреть клас-
сические шедевры «Алиса в городах», «Осен-
няя соната» и «Жестяной барабан». Как у вас 
с этим?..

С этим делом? Продвигается потихо-
нечку.

Серьёзно, какие фильмы смотрите чаще 
всего?

Смотрю всегда всё, что связано с рос-
сийским кино, потому что это террито-
рия, где я работаю. 

Культура

« В МЕХИКО Я ЧУВ
СТВОВАЛ СЕБЯ 
В ПОЛНОЙ БЕЗО

ПАСНОСТИ. В ЛЮБОЕ ВРЕ
МЯ СУТОК. В ЦЕНТРЕ ГОРОДА 
ЛЮДИ ГУЛЯЮТ С СОБАЧКА
МИ ПО НОЧАМ, ВСЕГДА ТЕПЛО, 
ВЕЗДЕ РАБОТАЮТ РЕСТОРАНЫ

« СОПЕРНИКИ У БОРИСОВА СЕРЬЁЗ

НЫЕ. ГЛАВНЫМ СТОИТ СЧИТАТЬ 

КИРАНА КАЛКИНА — ОН ОБО

ГНАЛ БОРИСОВА НА «ЗОЛОТОМ ГЛОБУСЕ», 

И РОЛЬ У НЕГО ВЫИГРЫШНАЯ: СУИЦИДАЛЬ

НЫЙ НЕВРАСТЕНИК

Юрин день
Почему и за что Борисова выдвинули 
на «Оскар»

Сергей Сычёв, Юлия Фролова

«Оскар» за «Лучшую мужскую роль второго плана» — 
в 2025-м в эту номинацию кроме Юры Борисова попа-

ли Киран Калкин («Настоящая боль»), Эдвард Нортон («Боб Ди-
лан: Никому не известный»), Гай Пирс («Бруталист») и Джереми 
Стронг («Ученик. Восхождение Трампа»). Впервые в ней фигу-
рирует российский артист — и у него большие шансы получить 
награду. Всего же у «Аноры» — той самой картины, где сыграл 
Борисов, — шесть номинаций, включая «Лучший фильм». Боль-
ше всего их у мюзикла «Эмилия Перес» (13), за которым идут 
«Злая» и «Бруталист» (по 10 у каждого). О том, каковы шансы 
номинантов на победу, — в материале «Известий».

Что бы ни было дальше, Юра Борисов уже получил звание 
на всю оставшуюся жизнь. Профессиональная пресса, упо-
миная его, теперь будет прибавлять «номинант “Оскара”»: но-
минация на эту премию многими считается практически рав-
ной победе.

Соперники у Борисова серьёзные. Главным стоит считать 
Кирана Калкина (брат Маколея Калкина) — он только что обо-
гнал Борисова на «Золотом глобусе», и роль у него очень вы-
игрышная: суицидальный неврастеник, который со своим 
странноватым братом ездит по Польше, где когда-то погибли 
его еврейские родственники. На фоне антитрамповских на-
строений в Голливуде появились шансы и у Джереми Строн-
га, сыгравшего инфернального, но ранимого наставника юно-
го Дональда Трампа в «Ученике». Не стоит списывать со счетов 
Эдварда Нортона и Гая Пирса, которые в этом году тоже пре-
тендуют на награду.

— Мне кажется, что не только для Юры, но и для всей нашей 
индустрии это очень важное событие, — сказал «Известиям» ре-
жиссёр Владимир Мункуев. — Это показатель того, как талант, 
упорство и труд могут пробить все границы. В нашем с Макси-
мом Арбугаевым фильме «Кончится лето» теперь официаль-
но два оскаровских номинанта — Максим (в 2023 году в кате-
гории «Лучший короткометражный документальный фильм» 
была представлена картина «Выход» Максима и Евгении Ар-
бугаевых. — «Известия») и Юра. Я очень рад за ребят, потому 
что они этого достойны. Это вдохновляет. Учитывая, что тво-
рится в индустрии и происходит в мире, для нас всех сегодня 
очень светлый день.

Следующий этап в оскаровской гонке — 23 февраля, когда 
Гильдия киноактёров объявит своих победителей. Как прави-
ло, их лауреаты совпадают с оскаровскими. Юра Борисов, раз-
умеется, там тоже среди номинантов, и если ему достанется 
награда, то шансы на «Оскар» будут выше 90%. Но даже если 
нет, эта возможность всё равно останется.

— Это потрясающе! Я поздравляю Юру, — гово-
рит Виктория Исакова, которая играла с Борисо-
вым в «Сто лет тому вперёд». — Это одновременно 
и огромная удача. Замечательно, что блистатель-
ного артиста Юру Борисова оценили по заслугам.

К поздравлениям присоединилась и актриса 
Дарья Екамасова, которая тоже играла в «Ано-

ре». «Счастье!» — написала она в ответ 
на запрос «Известий».

Всего у «Аноры» шесть номинаций, 
среди которых «Лучший фильм», «Луч-
ший режиссёр» (Шон Бэйкер), «Лучшая 
женская роль» (Майки Мэдисон), «Луч-
ший сценарий» (Шон Бэйкер) и «Луч-
ший монтаж».

— Этот факт означает только одно: 
Юра — явление не просто внутри 
российского национального ки-
нематографа, но международного 
масштаба, — сказала «Известиям» 
киновед Екатерина Мцитуридзе. — 
Именно благодаря виртуозной 

игре наших Юры и Марка Эйдель-
штейна (и Майки Мэдисон, конеч-

но) «Анора» получила «Золотую паль-
мовую ветвь», а теперь номинирована 

на пять «Оскаров». У Юры уже есть боль-
шой международный опыт, несколько 
его фильмов показаны в Каннском кон-
курсе, а один из них — «Купе номер 6» 
Юхо Куосманена — получил там Гран-
при в 2021-м. Это говорит о том, что для 
действительно большого талан-
та преград нет.

«Роман» с камнем
В Театре армии премьера по «Мастеру и Маргарите» — кто стал главным героем

Зоя Игумнова 

Т еатр Российской армии представил 
новую постановку «Мастера и Мар-

гариты». Спектакль называется «Роман», 
в главных ролях — Александр Домога-
ров, Максим Аверин, Александр Балуев. 
В основе сюжета — линия Понтия Пила-
та. Впервые в истории театра для соз-
дания таинственного 
мира героев Михаила 
Булгакова был открыт 
танковый подъезд. 
А на сцену вы шли 
к о н н и ц а 
ж и в ы х 

жеребцов и полсотни танцующих арти-
стов. «Известия» побывали на премьере 
и содрогнулись от впечатлений.

«Роман» — первая постановка народ-
ного артиста России Александра Лаза-
рева в статусе главного режиссёра Теа-
тра Российской армии. К инсценировке 
«Мастера и Маргариты» Булгакова он шёл 
три года. Возможно, планировал осуще-
ствить её на сцене родного «Ленкома». 
Но когда Александра Александровича 
пригласили на ответственную должность, 
он понял, что Театр армии — то самое ме-
сто, где можно реализовать свою мечту.

За основу спектакля Лазарев взял лишь 
часть «Мастера и Маргариты» — ту, в кото-
рой рассказана история Понтия Пилата. 
Её некоторые зачастую пропускают. Инте-
реснее следить за Воландом и его свитой. 
Но сюжетную линию римлянина Булгаков 
неслучайно включил в свой роман. Имен-
но о жестоком пятом прокураторе Иудеи 
пишет свою рукопись Мастер. Получает-
ся эдакий роман внутри романа.

Эти строки Булгакова знает даже тот, 
кто не читал книгу: «В белом плаще с кро-
вавым подбоем, шаркающей кавале-
рийской походкой, ранним утром че-
тырнадцатого числа весеннего месяца 
нисана в крытую колоннаду между дву-
мя крылья ми дворца Ирода Великого 
вышел прокуратор Иудеи Понтий Пилат». 
На сцене по центру возвышается огром-
ный камень. Внутри него выдолблено 
углубление, в котором прячется тот, кому 
предстоит решать судьбу человечества. 
Но он пока этого не чувствует. Пилат укры-
вается от света своим безразмерным пла-
щом. К нему приводят подследственного 
Иешуа Га-Ноцри, приговорённого Сине-
дрионом к смерти за пренебрежитель-
ное отношение к власти кесаря.

Александр Лазарев переосмыслива-
ет роль жестокого прокуратора Иудеи. 

Свершив страшное преступление, Пи-
лат испытывает муки совести. Он пред-
стаёт человеком мятущимся и страдаю-
щим от угрызений за то, что казнил не того, 
кого надо было. Эту роль играет Максим 
Аверин. Во втором составе — Александр 
Балуев. Александр Домогаров предстаёт 
в образе Воланда. С него и начинается по-
вествование.

На сцене в кресле спиной к зрителям 
сидит Воланд. Потрескивает огонь в ками-
не, тикают часы. В ногах сидит обворожи-
тельная вампирша Гелла (Алёна Губанова). 
За столом — Кот Бегемот (Андрей Кочинов), 
который того и гляди лопнет от обжорства, 
и Азазелло (Сергей Федюшкин). Коровьев 
(Роман Радов) приводит Маргариту (Ека-
терина Шарыкина). Ей преподносят спирт. 
За этим следует предложение Воланда ис-
полнить любое желание.

Наконец, зрители видят Александра 
Домогарова в зловещем гриме. С орли-
ным носом, с серьгой в ухе и дредом сле-
ва от пробора. На лице его — страшные си-
ние вены, такими же сосудами испещрены 
руки с чёрным маникюром. Пальцы в пер-
стнях. На лацкане плаща — чёрт. В руках — 
трость с набалдашником в виде головы ка-
бана. Образ дьявольский.

Маргарита не решается просить для 
себя, она обещала замолвить слово 
за Фриду. Но за такую смелость Воланд 
решил исполнить ещё одно желание де-
вушки. И тут она попросила, чтобы ей вер-
нули её любовника — Мастера (Констан-
тин Днепровский), который написал роман 
о Понтии Пилате и, испугавшись, сжёг его. 
«Рукописи не горят», — произносит Воланд, 
и Кот Бегемот достаёт из камина целую 
и невредимую папку со страницами не-
дописанной книги.

Текст Булгакова очень кинематографи-
чен. Действие его переносится из СССР 
на 2 тыс. лет назад и обратно. Но как такие 

скачки 
во време-
ни воспроиз-
вести в театре? Задача не из простых.

— Благодаря возможностям сцены 
мы и решились на эту идею, — признал-
ся Александр Лазарев. — То, что приду-
мали, возможно только здесь и сейчас. 
В спектакле используется вся машине-
рия.

На двух поворотных кругах перемеща-
ются декорации. Загружено 12 плунжеров 
(механизированная поднимающаяся часть 
плана сцены). И впервые в истории театра 
для создания таинственного мира героев 
Михаила Булгакова был открыт танковый 
подъезд. Тот самый, к которому у зрите-
лей вообще доступа нет. В какой-то мо-
мент спектакля задник сцены оголяется, 
и зал видит уходящий луч солнца, о кото-
ром грезит Пилат.

Художник по свету Евгений Виногра-
дов создал потрясающе красивую све-
товую партитуру. В Театре армии самая 
большая сцена в Европе, освоить её слож-
но. Оформить можно с помощью широких 
мазков. Вместе с художником-постанов-
щиком Ольгой Никитиной Евгений Вино-
градов создал на ней несколько миров — 
спальню Воланда, дворец Ирода, квартиру 
Мастера, Голгофу.
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Спорт

Миланские 
страсти
Кто из наших фигуристов будет 
участвовать в отборе на Игры

Егор Сергеев

М ногократные чемпионы России, вице-
чемпионы Европы Александра Степано-

ва и Иван Букин завершили текущий сезон до-
срочно, чтобы сосредоточиться на подготовке 
к олимпийской квалификации. По данным из-
дания matchtv.ru, Федерация фигурного ката-
ния на коньках России (ФФККР) для участия 
в отборе на Олимпиаду остановила выбор 
на паре Степанова/Букин. Так ли это и кто 
ещё претендует на олимпийский отбор — 
в материале «Известий».

�� ОБЕЗГЛАВЛЕННЫЙ ГРАН-ПРИ

Изначально предполагалось, что глав-
ные кандидаты на поездку в Милан опре-
делятся по итогам финала серии Гран-при 
России в Красноярске, который пройдёт 14–16 фев-
раля. Однако несколько дней назад сразу три веду-
щие танцевальные пары — Хавронина/Нарижный, 
Худайбердиева/Базин и Степанова/Букин — сня-
лись с турнира. По данным «Спорт-Экспресса», 
спортсмены объяснили своё решение отсутстви-
ем необходимости участвовать в финале.

Это вызвало предположения, что выбор федера-
ции уже сделан. Если верить появившейся инфор-
мации, это действительно так: на Олимпиаду бу-
дут отбираться Степанова и Букин.

Позже тренер спортсменов Александр Жулин 
подтвердил информацию о том, что его подопеч-
ные решили сосредоточиться на следующем сезоне.

— Финал Кубка России — это достаточно ответ-
ственный турнир, поэтому нами было принято 
совместное решение с Александрой Степановой 
и Иваном Букиным, Елизаветой Худайбердиевой 
и Егором Базиным не тратить драгоценное время 
на подготовку к нему, а бросить все силы на то, что-
бы во всеоружии подойти к следующему сезону, 
ещё более сложному и ответственному, чем этот, — 
рассказал Жулин ТАСС. — Он для нас действитель-
но был достаточно сложным, все силы лидеры на-
шей группы бросили на подготовку к чемпионату 
России и с успехом его выиграли.

Для остальных участников решение ФФККР мо-
жет выглядеть несправедливым, но, по данным «Из-
вестий», снятие двух других пар не было протестом. 
Все понимают, что происходит и в каких условиях 
сейчас находится российское фигурное катание.

Допуск на Олимпиаду сейчас крайне ценен. 
На данный момент у России всего четыре зелёных 
света: ски-альпинизм, шорт-трек, фигурное ката-
ние и конькобежный спорт. При этом условия до-
пуска крайне суровые.

�� КТО ЕЩЁ ПОЕДЕТ НА ОЛИМПИАДУ?

В других дисциплинах похожая ситуация. По дан-
ным matchtv.ru, в Италию через год поедут Анаста-
сия Мишина и Александр Галлямов (пары), а так-
же Аделия Петросян (женское одиночное катание). 
Единственная интрига остаётся в мужском одиноч-
ном катании: кандидат будет выбран по итогам фи-
нала Гран-при. Главным претендентом считается 
Владислав Дикиджи.

— Для меня спортсменом прошлого года явля-
ется Владислав Дикиджи, — отметила «Извести-
ям» заслуженный тренер СССР Татьяна Тарасова. — 
У него сейчас отличная форма. Прошло несколько 
соревнований, в которых он победил. У них ко-
лоссальные результаты с тренером Олегом Тата-
уровым. Думаю, он главный кандидат на поезд-
ку на Игры.

Хотя в ФФККР не спешат торопиться с выводами.
— Как бы ни хотелось некоторым СМИ, не нужно 

бежать впереди паровоза, — прокомментировала 
ситуацию пресс-атташе федерации Ольга Ермоли-
на. — Нет необходимости комментировать разного 
рода домыслы и бред. Список участников квалифи-
кационного олимпийского турнира ФФККР объя-
вит 28 февраля, в указанный срок. Впереди, в сере-
дине февраля, у нас ещё финал Гран-при.

Напомним, в декабре 2024-го ISU разрешил рос-
сийским фигуристам участвовать в квалифика-
ции на Олимпиаду-2026. Отборочный турнир со-
стоится в сентябре в Пекине. Зимние игры пройдут 
в итальянских городах Милан и Кортина-д’Ампеццо 
с 6 по 22 февраля следующего года.

После недавнего вы-
ступления в проекте 

«Спартак Шоу» ко мне воз-
никло немало вопросов по са-

мым разным темам, поэтому ре-
шил ответить, написав колонку 

в «Известия» и «Спорт-Экспресс».
Итак, много спрашивают о транс-

ферной политике красно-белых — 
особенно на фоне зимней активно-
сти «Зенита». Многие говорят, что 
питерцы избавились от Артура, а мо-
сквичи сохраняют Николсона, веша-
ют какие-то ярлыки. Это неправиль-
но. Специально посмотрел: у Артура 
четыре мяча и две передачи в 19 офи-
циальных матчах этого сезона плюс 
золотой гол в прошлом чемпиона-
те, Николсон в 14 встречах забил че-
тыре. То есть какой-то вклад люди 
внесли. Плюс нет ни одного клу-
ба в мире, где все трансферы, сколь-
ко бы за них ни заплатили, выстрели-
ли. Не бывает такого. Знаю на своём 
опыте — и у меня случались просчё-
ты. Поэтому каждая команда во вре-
мя окон что-то делает. Что-то получа-
ется, что-то нет. И по ходу дела всегда 
надо реагировать. Вот «Зенит» и среа-
гировал — основываясь на том, что по-
казал в первом круге. Видимо, в шта-
бе хотят что-то обновлять. Не знаю 
конкретных сумм — своими глазами 
документов не видел. Но то, что пи-
терцы сделали с комбинацией «Ар-
тур и Вендел (с лета) — на выход, Луис 
Энрике — на вход», очень грамотно 
и профессионально. Потому что тот 
же Вендел теперь знает своё будущее. 
Он не будет играть, оставаясь в неве-
дении. «Зенит» получил свежего, на-
зову так, футболиста на определён-
ную позицию, где тот добавит. И если 
Вендел прибавит — даже не в пла-
не результативности, а в смысле эмо-
ций — значит, команда уже станет 
сильнее. Плюс о Луисе Энрике хо-
рошие отзывы, да и прошлогодний 
официальный титул «Король Аме-
рики» (приз лучшему южноамери-
канскому игроку года) о чём-то гово-
рит. Правильным, на мой взгляд, стал 
и трансфер потерявшего мотивацию 
Клаудиньо — игрок даже такого клас-
са, но без стимула способен стать ис-
точником негатива в раздевалке.

Как разместить на поле одновре-
менно Кассьерру, Соболева, того же 
Луиса Энрике и Глушенкова? Не мо-
жет в клубе уровня «Зенита» не быть 
конкурентной среды. Нет кощеев 
бессмертных, которые всю карье-
ру обходились бы без травм, дисква-
лификаций и потери формы. Нужна 
глубокая обойма. У меня, например, 
такой принцип: не может футболист 
определённого уровня и ценовой ка-
тегории закрывать только одну по-
зицию — такой должен уметь дей-
ствовать на нескольких, причём без 
потери качества. Думаю, тот же Глу-
шенков с сохранением уровня может 
перейти в середину и освободить ме-
сто на фланге для другого, кто тоже 
станет приносить большую пользу.

Теперь о «Спартаке». Не только 
он, но и «Краснодар», и любая коман-
да в принципе смотрит, как прошёл 
определённый этап — в данном слу-
чае первый круг. Все определились, 
и теперь начинаются «шахматы» — 
кто лучше усилится, кто где доба-
вит. Но тут важно понимать, говорю 
по своему опыту: любое вмешатель-
ство в коллектив, когда он работает 
как часы, может навредить. Каждый 
приходящий игрок — это новая энер-
гия, положительная или отрицатель-
ная, это новый человек в раздевалке. 
И всё это надо учитывать.

Зимой из «Спартака» бесплат-
но ушли Виллиан Жозе и Тавареш. 
А приходили они как? За них запла-
тили деньги, а теперь с людьми рас-
стались за ноль. Чтобы так отдать 
игрока, не надо быть семи пядей 
во лбу. Условно хотя бы за €100 тыс. 
каждого можно было продать? 
Не знаю, чем руководствовался но-
вый спортивный директор красно-
белых Франсис Кахигао, но со сто-
роны это выглядит немного странно. 
Ведь любой футболист имеет какую-
то, пусть небольшую, цену. А Селихо-
ву ещё и будет выплачена зарплата, 
которая полагалась ему до окон-
чания срока контракта в июне это-
го года. Вот такие вещи не могу по-
нять: деньги любят счёт, сколько бы 
их ни было.

Не понимаю и целой эпидемии не-
приездов латиноамериканских легио-
неров в команды РПЛ после отпусков. 
Это и в европейских клубах бывает, 
но контракты должны выполняться. 
Не прибыл вовремя на сбор — получи 
серьёзный штраф. У меня в «Спартаке» 
пару раз такое происходило — люди, 
расставшись с деньгами, в следую-
щий раз появлялись вовремя.

Говорю сейчас об организации 
российского футбола в целом. Пото-
му что он, как продукт, должен быть 
представлен на уровне. Немало пои-
грав и поработав за границей трене-
ром, часто пересекался с директора-
ми клубов, менеджерами, агентами, 
которые делают свою работу и с ко-
торыми всегда находил точки сопри-
косновения, — и есть понимание, как 
там к нам относятся. Иногда немного 
неуважительно, так сказал бы. Пото-
му что то, что там табу, у нас можно. 
Об этом могу рассказать не только я, 
но и Корнеев, Шалимов, Юран, Слуц-
кий, Аршавин и другие люди, кото-
рые имеют западный опыт.

Я же приведу пример из моей 
практики. В «Ференцвароше» наш 
тренерский штаб за полтора года 
взял три национальных титула, впер-
вые за 47 лет вышел в евровесну, за-
няв первое место в одной группе 
Лиги Европы с «Монако», «Траб-
зонспором» и «Црвеной Звездой». 
В соглашении была опция прод-
ления — её включили, но зарпла-
ту не повысили ни на евро. Потому 
что есть контракт, мы его подписали 

и выполняли. Всё, точка. То же самое 
произошло и в «Легии», когда взяли 
два трофея. А здесь кто-то случайно 
или неслучайно что-то забил в пер-
вой части чемпионата — и сразу под-
нимается ажиотаж. Дайте футбо-
листам, руководителям и тренерам 
довести сезон до конца — тогда нуж-
но принимать те или иные решения. 
Не говорю, что не надо поднимать 
игрокам зарплаты и вообще пред-
принимать какие-то шаги. Нужно во-
время реагировать на какие-то вещи, 
продавать, покупать и т.д. Но — 
на своё усмотрение, а не под воздей-
ствием внешних факторов и тем бо-
лее какого-то давления. Клуб должен 
иметь «контрольный пакет акций» 
в плане своих шагов, как говорится.

Меня иногда раздражает, что за-
рубежного футболиста X на россий-
ский рынок вбросили и потом три-
четыре команды за него борются. 
И цена растёт — условно с одного ру-
бля до десяти прямо на глазах. Ну хо-
чет наш клуб футболиста X — пу-
скай он его забирает и конкурирует, 
к примеру, с испанскими командами, 
но не между собой. Вот сейчас воз-
никла кандидатура аргентинца Со-
лари. Первый раз услышал, что ЦСКА 
предложил $6 млн — и пошло-поеха-
ло. И теперь уже в гонке и «Спартак», 
и так далее. Вот что имею в виду. По-
нятно, рынок есть рынок, но надо бо-
лее пристально к подобным вещам 
подходить. То же самое происходило 
с Маркиньосом, на которого вначале 
претендовал «Ростов», потом «Локо-
мотив» предложил «Ференцварошу» 
в полтора раза больше, «Спартак» — 
в два, и бразилец отправился к крас-
но-белым.
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Дмитрий Гарин

Вечером 25 января в Дубае состоится турнир PFL 
Road to Dubai: Champions Series, в главном со-

бытии которого Усман Нурмагомедов проведёт 
поединок против ирландца Пола Хьюза. Также 
в карде выступит Вадим Немков, который идёт 
на невероятной победной серии, и ещё три вы-
ходца из России. Подробнее — в материале «Из-
вестий».

�� УСМАН НУРМАГОМЕДОВ — ПОЛ ХЬЮЗ

Троюродному брату Хабиба предстоит непростая 
миссия — разубедить российских болельщиков 
в том, что клан Нурмагомедовых начал сдавать. 
Неделей ранее родной брат Усмана Умар прои-
грал в титульном поединке Мерабу Двалишвили 
и не смог стать чемпионом, Усману же предстоит 
уже третья защита пояса Bellator. А если учиты-
вать признанный несостоявшимся бой с Брентом 
Примусом (Усман победил единогласным реше-
нием судей, но в его допинг-пробе обнаружили 
запрещённые вещества), то четвёртая.

В отличие от брата, Усман остаётся непобеждён-
ным бойцом, его рекорд — 18 побед без поражений. 
У Умара первая цифра в рекорде такая же, а вот 
во втором ноль поменялся на единицу. Усман выи-
грал пояс Bellator, одолев бразильца Патрики Пит-
буля, а защитил титул в поединках против Бенсона 
Хендерсона и Александра Шаблия. Экс-чемпиона 
UFC Усман задушил в первом раунде, а российского 
топового легковеса перестрелял по очкам.

Соперником Усмана станет малоизвестный ир-
ландский боец Пол Хьюз. Бой Усмана и Хьюза был 
анонсирован вывеской «Дагестан против Ирлан-
дии, часть 2», как бы напоминая об одном из ве-
личайших поединков в истории MMA между Ха-
бибом Нурмагомедовым и Конором Макгрегором. 
Второй, кстати, был готов присутствовать в углу 
Хьюза, но до реальной организации такого собы-
тия, как встреча Хабиба и Конора по разные сто-
роны клетки, дело так и не дошло.

Ирландец начал выступать в больших лигах 
совсем недавно. Всего лишь девять месяцев на-
зад он бился в родной для Макгрегора лиге Cage 
Warriors, где сначала взял пояс в полулёгком весе, 
а затем поднялся в 70 кг. До успехов Конора Хьюз 
немного не дотянул: тот был двойным чемпионом 
ирландского промоушена — как раз в полулёгком 
и лёгком дивизионах. После того как Пол оформил 
8–1 в Cage Warriors, он подписал контракт с Bellator 
и выдал брутальный нокаут из граунд-энд-паунда 
в поединке против Бобби Кинга. Затем Хьюз провёл 
бой в PFL, победив решением главную в прошлом 
звезду Bellator Эй Джея Макки.

�� ВАДИМ НЕМКОВ — ТИМ ДЖОНСОН

Немков долго не мог дождаться нового соперни-
ка — в лиге PFL не спешили назначать ему поеди-
нок, так что Вадим намеревался покинуть промо-
ушен и перейти в UFC. Не исключено, что именно 
так он и сделает, когда проведёт бой против Джон-
сона. Изначально лига планировала подкинуть 
Немкову бой против Кори Андерсона, с которым 
Вадим бился дважды. Первый бой признали не-
состоявшимся из-за столкновения головами, вто-
рой поединок завершился победой россиянина, 
который без вопросов переиграл Кори по очкам. 
От трилогии Немков отказался, честно признав-
шись, что в этом бою для него смысла нет, так как 
Кори опасный соперник, а времени для подго-
товки мало.

Тиму Джонсону же не привыкать драться с рос-
сиянами. Американский тяжеловес делал это 
шесть раз и только однажды, в 2015 году, одер-
жал победу над Шамилем Абдурахимовым в UFC 
техническим нокаутом в первом раунде. Дальше — 
только поражения: от Александра Волкова раз-
дельным решением, от Виталия Минакова нока-
утом в первом раунде, от Валентина Молдавского 
единогласным решением, от Фёдора Емельяненко 
нокаутом в первом раунде и от Дениса Гольцова 
техническим нокаутом во втором раунде.

Немков и сам понимает, что его нынешний 
соперник слабее Андерсона, но Вадим совсем 
недавно стал тяжеловесом и провёл в этом ди-
визионе лишь один поединок — против Бру-
но Каппелоццы. Ранее Немков выступал в 93 кг, 
а сейчас он идёт на серии из 12 побед (первый 
бой с Кори не учитывался), причём восемь из них 
были досрочными. Пояс Bellator Вадим завоевал 
в 2020 году, победив Райана Бейдера. Затем он за-
щитил титул от Фила Дэвиса, Юлиуса Англицка-
са, упомянутого Кори Андерсона и Йоэля Ромеро.

�� АХМЕД МАГОМЕДОВ — НАТАН КЕЛЛИ

Ещё одно дагестанско-ирландское противостоя-
ние, но уже не за пояс. Ахмеду Магомедову пред-
стоит дебют в PFL, ранее он, как и большинство 
бойцов этого карда, выступал в Bellator, где одер-
жал одну победу и потерпел одно поражение. 
В 2022-м Магомедов победил Кевина Бома, заду-
шив того за 76 секунд, но спустя восемь месяцев 
уступил Генри Корралесу единогласным решени-
ем судей — поражение стало для россиянина пер-
вым в карьере. Ранее Ахмед выступал в Brave, где 
провёл пять поединков.

Его соперником станет Натан Келли. Ирландец 
уже давно существует в системе Bellator и PFL — 
в первом промоушене он провёл и выиграл три 
боя, а во втором — четыре. Среди соперников Кел-
ли серьёзных имён нет, но 9 из 11 побед он одер-
жал в первом раунде. Было в карьере ирландца 
и два поражения — в самом начале карьеры, когда 
у него ещё не было опыта профессиональных боёв.

�� ИБРАГИМ ИБРАГИМОВ —  
КЕННИ МОХОНОАНА

Ибрагимов выступает под флагом Англии, так как 
живёт в этой стране с детства, но сам он уроже-
нец Дагестана. В карьере 20-летнего бойца все-
го восемь профессиональных поединков по MMA, 
но каждый из них он выиграл, причём только два 
не смог закончить досрочно. В PFL Ибрагим про-
вёл два боя — сначала задушил Джоша Рида 
за 50 секунд, а затем решением судей одолел 

Начо Кампоса. Соперник Ибра-
гимова — ирландский боец Кен-
ни Мохоноана.

Сила клана
Брат Хабиба выйдет против друга Конора

« НЕ МОЖЕТ  
В КЛУБЕ УРОВ-
НЯ «ЗЕНИТА» 

НЕ БЫТЬ КОНКУРЕНТНОЙ 
СРЕДЫ. НЕТ КОЩЕЕВ БЕС-
СМЕРТНЫХ, КОТОРЫЕ  
ВСЮ КАРЬЕРУ ОБХОДИ-
ЛИСЬ БЫ БЕЗ ТРАВМ, ДИС-
КВАЛИФИКАЦИЙ И ПО-
ТЕРИ ФОРМЫ. НУЖНА 
ГЛУБОКАЯ ОБОЙМА
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Егор Базин  
и Елизавета Худайбердиева  
на чемпионате России в Омске,  
декабрь 2024 года
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В отличие от брата, Усман остает-
ся непобежденным бойцом, его 
рекорд — 18 побед без пораже-
ний. У Умара первое число  
в рекорде такое же, а вот во вто-
ром ноль поменялся на единицу
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Игра и уважение 

Станислав Черчесов

Главный тренер сборной Казахстана
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